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Vivre Ensemble à Cassis…
Cette année, dans notre magazine 4 saisons, nous avons choisi de parler du « Vivre Ensemble » !

A Cassis, le vivre ensemble est un art de vivre, ce n’est pas une imposture, ce n’est pas imposé. 
Ce n’est pas une agrégation artificielle d’individus et de communautés que rien ne lie… Bien au contraire ! 

Vivre ensemble à Cassis, c’est être dans l’harmonie de Cassis, c’est être en symbiose avec ce territoire unique, 
son environnement, sa terre, son bord de mer, ses vignes, ses calanques à la roche calcaire, son Cap Canaille, 

cette lumière si particulière qui change au gré du vent, son port si authentique bordé de ses si jolies ruelles.
 

Au travers d’interviews, dans tous les domaines qui touchent notre cadre de vie, nous avons décidé de faire 
parler quelques Cassidens de leur qualité de vie, de notre qualité de vie !

Des commerçants, des entrepreneurs, des sportifs, des organisateurs de concert, de soirée, des employés 
municipaux, des élus, ceux qui travaillent pour notre sécurité, des jeunes, des moins jeunes, des parents, des 

enfants ! Ceux qui défendent notre environnement, des nouveaux Cassidens, des Anciens ! 

Certaines Cassidennes et certains Cassidens nous livrent leur témoignage, ils nous livrent "leur" Cassis.
Tous ont un point commun : l’amour de leur village. L’amour de Cassis. C’est ce qui fait notre identité très forte, 

notre exception cassidaine !

Nous sommes fiers du travail collectif accompli et de l’évolution de Cassis. 
Nous avons su, au fil des années, protéger notre environnement unique, tant sur terre qu’en mer. 

Nous avons su dynamiser la culture et le sport, en proposant de nouvelles animations.
Nous avons su offrir de nouvelles infrastructures pour nos enfants et les personnes du bel âge, si chers à nos 

cœurs. 
Nous avons su sécuriser Cassis et les Cassidens.

Nous avons su renforcer notre économie, soutenir et maintenir nos commerces de proximité, développer un 
tourisme de qualité.

Nous avons su développer les logements pour les Cassidens, tout en conservant notre ceinture verte, poumon 
de notre village.

Nous sommes fiers d’être Cassidens.  Il fait bon vivre à Cassis !
Nous continuerons de tenir les engagements pris pour que le cœur de Cassis batte aux 4 saisons !

Pour que nous conservions notre qualité de vie exceptionnelle !

 Continuons, tous ensemble, à servir Cassis.

Danielle MILON
Maire de Cassis

Officier de la Légion d'Honneur
Vice-Présidente du Conseil départemental des Bouches du Rhône

Présidente de Provence Tourisme
Vice-Présidente de la Métropole Aix-Marseille-Provence

ÉDITo
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Après l’obtention de la 3ème fleur en 2008, et 
l’attribution du prix national de la valorisation 
paysagère en espace urbain en 2017, cette 4ème fleur 
récompense la politique menée par la municipalité 
et les efforts faits par tous les Cassidens !
C’est  le premier label à être connu par nos 
concitoyens.
C’est une garantie de la qualité de vie et de 
l’attractivité d’un territoire. 

Obtention de la 4 ème fleur,
Cassis en symbiose
avec son environnement !

 « Dès que j’ai été élue maire, j’ai eu à cœur de valoriser 
l’environnement naturel et paysager exceptionnel de 
Cassis, marqué par la présence des calanques et du 
Cap Canaille, plus grande falaise maritime d’Europe, 
qui participent grandement à la beauté de notre cité 
au bord de la Méditerranée. 
Grâce aux précieux conseils des jurés du label des Villes 
et Villages Fleuris, le végétal transcende désormais 
notre cadre de vie, où la nature se marie avec la ville, 
jusqu’en bord de mer. 
La présence forte de cette nature dans les rues et 
ruelles de la cité, aussi permise par la participation des 
habitants qui fleurissent leurs pas de porte et fenêtres, 
encourage un comportement respectueux de la part 
des visiteurs. 
Cette ambition d’une ville verte et propre où l’on 
respire, nous la partageons avec le label qui nous a 
également aidé, très humblement, à mettre en valeur 
l’authenticité de nos paysages, grâce aux conseils 
avisés de techniciens venus de toute la France et 
apportant alors un regard neuf sur nos espaces. 
C’est ainsi que s’immiscent les forêts de pins et les 
vignes, véritable couronne verte qui protège Cassis, 
dans notre cité. 
Ce travail, ‘main dans la main’ avec le jury, nous permet 
encore aujourd’hui d’améliorer nos propositions 
paysagères, en allant vers une authenticité de nos 
aménagements, avec l’implantation d’essences 
naturelles locales et une simplicité des plantations 
pour entrer en osmose avec les éléments naturels. 
Ce respect de l’environnement passe également par le 
respect du monde sous-marin, avec depuis longtemps 
une politique menée pour une excellence de la qualité 
des eaux de baignade, le label encourageant une 
qualité du cadre de vie globale et totale » 

Danielle Milon, maire de Cassis. 
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9 communes sont 
labellisées

«4 fleurs» dans la 
région sud Provence 

alPes côte d’azur,
2 dans les bouches-du-

rhône. 

“

“
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Pourquoi avoir choisi une installation solaire ?
C’est une conjonction de plusieurs événements : 
•	 Nous sommes dans le pays du soleil ! Quand nous 

avons été élus, nous avons développé une politique 
forte autour de l’environnement, autour d’un territoire 
durable, on voulait s’engager là aussi, résolument, dans 
la contribution à la production de l’énergie alternative.

•	 Nous sommes aussi dans un territoire très touristique, 
donc la capacité à aménager une installation 
photovoltaïque sur plein sol est relativement difficile 
au regard des surfaces que cela demande. 

•	 Enfin, nous sommes dans une logique de surface 
contrainte, dans un environnement très protégé.  
L’essentiel de notre territoire appartient au parc des 
calanques. 

De plus, nous avions mis une option sur une usine 
avec laquelle nous avions une préoccupation de 
renouvellement de toiture, de rénovation de toiture.  
On avait un hectare et demi de toiture à disposition, et 
il était parfaitement orienté par rapport à une option 
installation photovoltaïque en toiture. C’est donc dans 
ce cadre-là que l’on a saisi cette option avec EDF ENR et 
que l’on a pu développer ce projet.

QueLs eN sONt Les béNéfICes ?
Cet espace là nous a permis de développer une 
installation relativement ambitieuse : c’est 6 600 m2 

de panneaux utiles qui y sont installés. Si on rapporte 
au besoin de la population courante du village, c’est à 
peu près 10 à 15% de la consommation électrique de 
notre village qui est portée. Donc on est bien dans cette 
préoccupation de territoire durable et d’un certain 
engagement de vouloir contribuer à la production 
d’énergie alternative au service de notre population. 
L’autre aspect  que l’on peut également développer, 
c’est que l’on est sur un site industriel. C’est donc une 
manière de le valoriser, en utilisant cette toiture, pour 
un espace qui viendrait en complément, et peut-être un 
jour pourquoi pas, autoalimenterait ou contribuerait à 
l’alimentation du site tel qu’il est aujourd’hui. 

Pourquoi avoir choisi eDF enr ?
Très clairement nous sommes un village ! Et c’est un 
projet qui est complexe techniquement. 
Et même, si nous avons beaucoup d’ambition dans  
l’équipe municipale, nous voulons nous entourer de 
garanties pour porter ce projet. Il faut savoir que ce 
projet, nous l'avons porté pendant  8 ans ! C’est un 
projet qui s’est inscrit dans la durée, et il nous fallait 
absolument un partenaire solide, dont on soit sûr des 
compétences, et qui permette cet accompagnement 
pour mûrir ce projet, le faire évoluer et le faire aboutir 
auprès des autorités compétentes, pour que nous ayons 
la réussite que l’on connait aujourd’hui.  

PasCal CHaix,
Adjoint au Maire délégué à l’économie, revient sur cette réalisation discrète mais d’envergure !

développement durable

En cohérence avec la vocation de développement 
durable de notre territoire, 6600 m2 de panneaux 
photovoltaïques ont été installés sur le toit de l’usine 
Moteurs Baudouin pour une production d’électricité 
de 1,4 millions de kw/heure.
En 2019, c’est le parking des Gorguettes qui en sera 
équipé, pour un plus grand confort des usagers et de 
l’énergie verte produite sur notre territoire.
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Préserver  l’environnement,  l’authenticité de 
Cassis, la qualité de vie de ses résidents, travailler 
pour son développement sont les maitres mots de la 
municipalité.
un certain nombre de mesures sont, de ce fait, mises 
en place chaque année :
•	 un nettoyage de l’ensemble du littoral est réalisé 

quotidiennement du 1er mai au 30 septembre. 
•	 distribution chaque été de 10 000 cendriers de 

plage.
•	 Cassis est dotée d’une station d’épuration 

biologique surdimensionnée, capable de gérer 
les fluctuations de population. Cette station 
d’épuration fonctionne parfaitement !

•	 Cassis reçoit le label « Pavillon bleu des plages » 
depuis 10 ans, la calanque de Port Miou et le port 
de Cassis « le Pavillon bleu des ports », et nous 
vous rappelons que Cassis est la première ville des 
bouches-du-Rhône à avoir obtenu la certification 
de son système de gestion des eaux de baignade 
en 2011.  elle reçoit cette certification depuis 8 ans 
maintenant.

Chaque année, les eaux de nos 4 sites de baignade 
(Grande mer,  bestouan, Arène et Corton) sont toutes 
classées en qualité excellente par l’Agence Régionale 
de la santé (ARs).

Ville de Cassis

Que PeNsez-vOus Des ACtIONs MIses eN 
PLACe PAR LA MuNICIPALIté POuR PROtéGeR 
sON LIttORAL et ses eAux De bAIGNADe, sON 
eNvIRONNeMeNt eN GéNéRAL ?
La ville de Cassis, depuis longtemps, a fait beaucoup 
d’efforts pour la qualité de la baignade. D’ailleurs 
ses eaux sont classées catégorie A depuis quelques 
années; ce sont des efforts qui s’inscrivent dans la 
durée et c’est remarquable.
Je crois que Cassis a choisi la qualité de la vie, et 
dans cette phrase il y a le mot « vie ». Plus que jamais 
aujourd’hui, avec les transitions écologiques et les 
transitions énergétiques, on comprend que la vie est 
le meilleur pari sur l’avenir, et Cassis l’a déjà fait !

PeNsez-vOus Que Le PARC NAtIONAL Des 
CALANQues AIt été béNéfIQue eN MAtIèRe De 
bIODIveRsIté eN MéDIteRRANée?
Les parcs nationaux sont très intéressants parce qu’au 
moment de leur création, ils incarnent la conscience que 
l’être humain a de la nature. Le premier parc américain 
de Yellowstone, il y a plus de cent ans, ressemblait 
étonnement à un tableau. Il n’y avait aucune activité 
humaine, c’était la nature sous cloche, la nature était 
très loin des hommes. Aujourd’hui le parc national des 
calanques est réel, c’est-à-dire qu’il inscrit la nature 
dans l’urbain, il inscrit la protection de la nature dans 
les activités humaines, et il inscrit surtout la nature dans 
la nécessité de continuer à accroitre notre connaissance 
sur ce vivant qui nous entoure, ce qui est probablement 
notre plus belle solution pour le futur.

Patricia riCard
Présidente de l’institut océanographique Paul Ricard, 
engagée pour la défense des Océans, agitatrice de conscience qui parcourt la planète, qui anime des 
conférences, sensibilise le public et les entreprises sur le rôle de l’océan dans le développement durable 
fait le point sur Cassis, territoire durable.
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COMMeNt ReLAyez-vOus vOtRe 
«CONsCIeNCe éCOLOGIste»?
COMMeNt seNsIbILIseR MIeux Le 
PubLIC QuANt Aux POLLutIONs 
eN MéDIteRRANée ?
On dit toujours que la méditerranée 
est un petit océan modèle. Et il est 
vrai que la façade méditerranéenne 
française a un retour d’expérience 
très positif puisque cette conscience 
environnementale est arrivée dans 
la région dès les années 60. L’institut 
océanographique Paul Ricard, c’est 
1966, le parc de Port Crau c’est 1963. 
Donc la façade méditerranéenne 
française, la région Sud, a déjà 
un retour d’expériences. Je 
crois qu’aujourd’hui les gens 
comprennent que, même si on 
habite très loin de la mer, on a 
un impact sur l’océan ; quand on 
est dans une cuisine ou dans une 
usine, dès qu’on utilise l’eau, on 
a un impact sur la mer, et je crois 
qu’aujourd’hui, grâce à la pollution 
plastique, qui n’est pas l’unique, 
mais qui est probablement la plus 
visible, les gens commencent à 
comprendre que leur geste a un 
impact. Je suis très confiante parce 
que je trouve que l’allure à laquelle 
cette conscience s’installe et l’allure 
à laquelle cette réponse citoyenne 
s’organise est rapide, je suis très 
confiante pour le futur. 

votRe GRAND PèRe PAuL 
R I C A R D  s ’ é tA I t  e N G A G é 
CONtRe L’uNe Des PReMIèRes 
POLLutIONs INDustRIeLLes eN 
MéDIteRRANée: Le Rejet Des 
bOues ROuGes Au LARGe De 
CAssIs. 
Auj O u R D ’ h u I  A P R è s  D e s 
DIzAINes D’ANNées De COMbAt, 
IL N’y A PLus De «bOues» MAIs 
Des Rejets LIQuIDes. Que 
PeNsez-vOus Des NOuveLLes 
évOLutIONs et NOtAMMeNt LA 
RéDuCtION Du teMPs ACCORDé 
à L’usINe POuR se MettRe eN 
CONfORMIté AveC Les Rejets 
D’effLueNts LIQuIDes ? 
Les rejets de boues rouges à Cassis, 
c’est une longue histoire. L’institut 
océanographique que mon grand-
père a créé en 1966, s’est bati sur 
cette colère. C’était probablement 
les premiers lanceurs d’alerte. 
Aujourd’hui on se rend compte que 
ce rapport à l’industriel-pollueur a 
beaucoup changé. Certes il y a encore 
des positions figées : les bons, les 
méchants, les gentils, les pollueurs. 
Mais la réalité, c’est qu’aujourd’hui 
la solution on ne la trouvera 
qu’ensemble. 
Je salue quand même le courage 
de l’équipe actuelle d’Alteo, qui fait 
selon les normes, qui se plie aux 
contraintes, qui a fait les efforts.

D’ailleurs ils sont monitorés et 
suivis par des cabinets d’experts 
extérieurs. Ils appellent la science, 
puisque le comité scientifique 
du Parc est impliqué.  Et je crois 
qu’aujourd’hui ce qu’il faut dire à 
l’industriel, c’est que la pollution 
c’est un manque à gagner pour 
lui.   Car si un rejet est actif dans 
le milieu, il pourrait être actif sur 
des procédures, ou des produits 
industriels. Donc je crois que 
la solution pour tout le monde 
aujourd’hui, elle est dans une 
meilleure connaissance.
C o m m e n t  r é i n v e n t e r  l e s 
procédures?
Comment essayer d’organiser un 
monde économique qui s’inspirera 
plus du vivant, qui prendra plus 
en compte l’impact final de ses 
produits sur le vivant ?
Je crois que la confiance est au 
bout de la connaissance, et surtout 
c’est ensemble aujourd’hui qu’on 
trouvera les solutions ; l’énergie 
qu’on a mis, longtemps, à se battre 
les uns contre les autres, on doit 
la mettre ensemble au service de 
solutions meilleures.



COMMeNt Avez-vOus eu L’IDée De CONstRuIRe uN 
teL APPAReIL ?
J’ai fait un doctorat en robotique sous-marine et j’étais 
aussi passionné, en parallèle, par la mer. 
De façon générale, je pratique la plongée sous-marine, la 
voile et j’étais toujours frappé par la quantité de déchets 
présents en mer et notamment dans les ports, parce que 
c’était le point de départ de ces excursions-là. 
D’où l’idée, à la suite de mon doctorat, de fabriquer 
un petit robot pour remplacer le salabre que je voyais 
généralement employé par les agents portuaires pour 
collecter les déchets flottants. 

COMMeNt MARChe Ce PetIt RObOt ?
Vous avez raison de le dire, c’est un petit robot léger! 
L’idée de ce robot, c’était de pourvoir passer partout. La 
majorité des déchets se trouve souvent entrainée par les 
vents et les courants entre les bateaux, dans les recoins.
L’idée était de faire un petit robot pour aller chercher 
les déchets jusque dans ces zones les plus exigues. Je 
voulais aussi qu’il soit ultra facile à manier, transportable 
et manipulable par un seul agent, pour pouvoir collecter 
les déchets en mer.

QueLs GeNRes De DéChets PeuveNt êtRe 
COLLeCtés ?
Tous les déchets d’une taille supérieure à 5 mm et 
jusqu’à 20 – 25 cm de longueur.
Tout ce qui est plastique, mégots de cigarettes, pailles, 
plastiques de sucettes… ce genre de chose.

QueL est LA CONteNANCe Du RObOt ?
Le robot est équipé d’un filet à l’arrière, d’une 
contenance de 80 litres. 
D’après le retour des premiers utilisateurs, par exemple 
la ville de Cassis, qui l’utilise une demi-heure par collecte, 
les agents ramassent environ 20 litres de déchets.

A PARt LA vILLe De CAssIs, Avez-vOus beAuCOuP 
D’AutRes PORts QuI s’INtéResseNt  Au RObOt?
La ville de Cassis est le partenaire historique. La société 
est basée sur Aubagne. Nous avons fait toutes nos 
expérimentations ici. C’était notre premier port équipé.
Nous avons également la commune de Cannes (avec le 
port Canto), le parc naturel maritime de Mayotte et 5 à 6 
communes à honorer d’ici peu.

nicolas CarlEsi,
Fondateur de la société IADYS, 
concepteur du JELLYFISHBOT. 
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le Port
La commune a repris depuis le 1er janvier 2018, via une 
convention avec le Conseil départemental, la gestion de 
son emblématique port, et ce pour une durée de 8 ans. 
La modernisation et l’optimisation des équipements et 
infrastructures sont d’ores et déjà au programme. Nous 
allons effectuer le dragage du port en 2020. 
La réfection et la mise en conformité de l’ensemble des 
locaux modulaires dédiés aux associations et structures 
établies sur la digue est actuellement à l’étude. Ces 
travaux doivent débuter cette année, ils seront à la fois 
financés par la Ville et le Département. 
La capitainerie a également fait  l’acquisition du robot-
nettoyeur (voir interview).
Nous avons perpétué évidemment les belles régates, 
brillamment initiées par nos prédécesseurs, et en 2019, 
une belle surprise est prévue ! 

après le succès du Wall for, manifestation qui avait 
pour objet de diffuser sur la falaise du château 
un diaporama monumental de photographies 
d’artistes mondialement connus, et de la 
performance du groupe f, lors des événements 
portés par marseille Capitale de la Culture en 2013, 
la ville innove en proposant le temps d’un weekend, 
celui des voiles de Cassis, les 24 et 25 mai 2019, un 
spectacle de son et lumière sur la falaise du château 
de Cassis, patrimoine naturel de la ville.
Enfin, nous travaillons à la mise en place de navettes 
maritimes électriques entre l’entrée de la calanque 
de Port-Miou et le Port. Cela permettra de limiter les 
voitures dans le secteur de la Presqu’ile.

Ville de CassisVille de Cassis

INTERVIEW
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gillEs Panzani,
Maitre de port adjoint, passionné 
par la calanque, nous en dit un peu 
plus sur notre calanque-joyau ! 
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DePuIs COMbIeN D’ANNées tRAvAILLez-vOus à 
LA CALANQue De PORt-MIOu ? COMMeNt évOLue 
LA CALANQue?
J’ai intégré le service de la ZMEL (zone de mouillage 
léger) de Port Miou en 2012. Auparavant, j’occupais les 
fonctions de guide des espaces sensibles et encadrant 
pour l’association « Le Naturoscope » depuis 1999, en 
collaboration avec le GIP des Calanques.
Il y a donc près de 20 ans que je suis, sur le terrain, 
l’évolution de la Calanque de Port-Miou.
Le 1er janvier 2004, la gestion de la zone de mouillage a 
été confiée par AOT de 15 ans à la commune de Cassis. 
Depuis cette date la commune a pu entreprendre, 
conformément au cahier des charges défini par l’État, 
de nombreuses actions en faveur de l’environnement :
•	 La libération progressive de l’avant Calanque.
•	 Le démantèlement des zones de carénages 

historiques et des chantiers navals existants, 
limitant ainsi les sources de pollution.

•	 L’installation de sanitaires et des locaux de la 
capitainerie dans le Château de Port-Miou.

•	 La mise en service d’une pompe de récupération 
des eaux noires pour les plaisanciers.

•	 La pose de 30 bouées de mouillages écologiques 
afin de bannir les ancrages sauvages et de protéger 
les herbiers de posidonie.

•	 Un suivi rigoureux de la qualité de l’eau…
Parallèlement et depuis 2011, la ZMEL de Port-Miou 
est labellisée «Pavillon bleu».

La rénovation du Château nous a valu les honneurs 
de la République et du loto du Patrimoine, tandis 
que l’architecte japonais Ryo Abe a semé la première 
graine de son vaste projet d’aménagement et de 
revitalisation du «sociosystème» en présentant cet 
été les maquettes de son projet « seeds » : faire de 
Port Miou un jardin d’expériences de nature !

Notre calanque de Port Miou est résolument à l’honneur ! 

Q u E l l E s  s o n t  l E s  Co n d i t i o n s  d u 
rEnouvEllEmEnt dE l’aot dE l’Etat à la 
CommunE En 2021?
Les principales conditions du renouvellement de 
l’Autorisation d’Occupation Temporaire sont liées au 
respect du cahier des charges de 2004.
E l l e s  co m p re n n e n t  u n e  b o n n e  ge s t i o n 
environnementale, une diminution de l’emprise de la 
ZMEL sur le domaine public maritime en redéfinissant 
le périmètre de celle-ci,  ainsi que la création de 25 % de 
places passagers sur le parc total des bateaux accueillis 
à Port-Miou. Ceci bien sûr en respectant le principe 
d’installations mobiles et relevables.



Ville de Cassis

2019
4 saisons

Ville de Cassis 13

QueLLes ACtIONs eNvIRONNeMeNtALes ONt 
été MIses eN PLACe Ces DeRNIèRes ANNées?
Depuis 2004, la Calanque de Port-Miou est reconnue 
pour ses actions environnementales, que ce soit 
dans le domaine de la préservation des milieux 
naturels ou de la sensibilisation des usagers.
Des manifestations phares comme la journée 
de nettoyage de la Calanque, organisée par la 
municipalité avec les associations nautiques, 
complètent le programme d’action de la Commune 
et de la capitainerie.
Citons parmi les initiatives de la capitainerie de Port-
Miou :
•	 La participation au programme «Respire», 

dispositif d’ingénierie écologique pilote pour le 
développement larvaire de poissons.

•	 La mise en fonctionnement d’une station de 
compostage pour les déchets des plaisanciers.

•	 La mise en place de modules de renforcement 
de la biodiversité (hôtel à insectes, nichoirs à 
auxiliaires…).

•	 L’organisation de campagnes de lutte contre les 
espèces végétales exotiques envahissantes.

•	 La participation aux campagnes régionales 
de sensibilisation à l’environnement comme 
«Écogestes ».

•	 L’organisation de sorties et ateliers de découverte 
de la biodiversité avec les enfants.

•	 L’accueil de manifestations d’éducation à 
l’environnement (Sea plastics, initiatives 
océanes…).

L’objectif est aussi aujourd’hui de développer ce type 
d’actions et de faire du Château de Port-Miou, porte 
d’entrée majeure du Parc National des Calanques, 
un magnifique pôle d’accueil pour les initiatives 
environnementales. 
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le château

Ville de Cassis

vincent niCollEt
Dirigeant d’ACTA VISTA 

La réhabilitation du 
château de Port Miou 
est en cours,  avec 
l’association d’insertion 
ACtA-vIstA et grâce à la 
fondation du Patrimoine. 
Le premier cycle est 
achevé et a été inauguré 
en mai 2018.
Le 31 mai dernier, 
Madame le Maire a 
été invitée à l’elysée 
par le Président de 
la République à une 
réception en l’honneur 
d e s  p e r s o n n a l i t é s 
e n g a g é e s  p a r  l e 
Patrimoine. une mission 
«Patrimoine en Péril» a 

été confiée à stéphane 
bern, devant conduire 
a u  r e c e n s e m e n t 
des monuments du 
patrimoine local en péril 
et à la mise en place de 

financements innovants 
pour le restaurer. 
C’est dans ce contexte que 
l’etat a adopté le principe 
d’une contribution de 
la française des jeux 

en collaboration avec la 
fondation du Patrimoine, 
au financement de cette 
mission.
sur 2000 projets reçus, 
269 ont été sélectionnés 
et 3 ont été retenus, dont 
la rénovation du château 
de Port Miou !  C’est une 
excellente nouvelle pour 
Cassis !
Après sa restauration, soit 
dans 2 ans, le château sera 
destiné à accueillir :
•	 la capitainerie
•	 le Parc national des 

Calanques
•	 l e s  a s s o c i a t i o n s 

e n  re l a t i o n  a ve c 
l’environnement du site.

POuRQuOI et COMMeNt LA MuNICIPALIté A-t-
eLLe ChOIsI ACtA vIstA POuR Ce PROjet De 
RéNOvAtION Du ChâteAu De PORt MIOu ?
La ville de Cassis a souhaité faire de son Patrimoine un 
objet de fierté pour ses habitants. Après consultation, 
elle a donc choisi de confier le bâtiment à l’association 
ACTA VISTA.
Nous menons depuis 15 ans des actions visant à 
utiliser la restauration du patrimoine historique 
en péril comme levier d’inclusion de demandeurs 
d’emploi du territoire.
Notre modèle de chantier a été créé et s’est développé 
en Région PACA (Fort Saint-Nicolas et Hôpital Caroline 
à Marseille, Batterie de la Cride à Sanary-sur-mer par 
exemple), avant d’essaimer peu à peu sur le territoire 
national, encouragé par la désignation récente d’ACTA 
VISTA Pionnier French Impact.
Soucieuse de s’engager dans un véritable projet de 
territoire en faveur de la formation qualifiante et de 
l’insertion professionnelle, la Ville de Cassis a confié 
le château de Port-Miou à l’association pour y mener 
une action en ce sens pendant 3 ans.

Rencontre avec...
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Où eN est Le PROjet ?
Le projet a démarré en mai 2017 pour une durée de 3 
cycles d’un an.
L’objectif chaque année est de former, qualifier et 
accompagner vers l’emploi une équipe de 8 salariés en 
insertion qui ont un projet professionnel dans le secteur 
du bâtiment.
Les deux premiers cycles de formation prennent appui 
sur la restauration des extérieurs et de la structure du 
bâtiment et mèneront chaque année les salariés vers le 
titre professionnel de Maçon du Bâti Ancien.
Le troisième cycle sera focalisé sur les travaux intérieurs 
aboutissant pour les équipes au passage d’un titre 
professionnel d’Agent d’Entretien du Bâtiment.
A l’issue du premier cycle, l’ensemble des salariés ont 
obtenu leur qualification et les sorties emploi sont très 
positives avec notamment deux créations et une reprise 
d’entreprises dans le secteur du bâtiment. 
Une nouvelle équipe de 8 salariés est en place depuis près 
de 6 mois ; toutes et tous très motivés par la formation et 
désireux de mettre toutes les chances de leur côté pour 
retrouver un emploi.
Si des recruteurs dans le domaine du bâtiment nous 
lisent, je me permets de leur adresser ce message : nos 
salariés en formation sont vos futurs candidats, n’hésitez 
pas à nous contacter et à venir les rencontrer sur site !

Les projets menés par l’association ont également 
comme particularité d’être ancrés dans les territoires, 
mis en œuvre grâce au concours des institutions, des 
services publics de l’emploi, des partenaires mécènes et 
entreprises du territoire.

ACtA vIstA N’est PAs uNe eNtRePRIse COMMe Les 
AutRes, QueLLes sONt vOs PARtICuLARItés? 
Tout à fait, ACTA VISTA est une entreprise sociale : notre 
dessein premier est la formation et l’accompagnement 
de personnes en difficulté vers le chemin de l’emploi. 
Les édifices sur lesquels nous nous appuyons sont 
les supports de cette action et jouent un rôle clé : leur 
prestige et leur beauté permettent d’agir sur les leviers 
de confiance et de fierté des apprenants, premiers 
moteurs de l’inclusion.
Le Château de Port-Miou, par sa situation 
exceptionnelle, par son histoire riche et sa qualité 
architecturale entre pleinement dans cet objectif. 
Il se prête en outre parfaitement à la mise en place 
d’une pédagogie de formation en situation de travail, 
transmise par le geste professionnel, faisant ainsi du 
site une véritable école à ciel ouvert.



COMMeNt évOLue Le MétIeR De vItICuLteuR à 
CAssIs ? Le MétIeR A-t-IL PRIs uNe NOuveLLe 
DIMeNsION ?
Le métier de viticulteur à Cassis est resté traditionnel, 
porté par des familles ancrées sur le territoire depuis 
plusieurs générations pour la plupart. Les vendanges 
sont toujours manuelles, et si vous vous promenez en 
septembre près des vignes, vous verrez les équipes en 
plein travail et les tracteurs sur les chemins qui font 
les rotations pour apporter les précieuses grappes au 
pressoir. 
Mais nous ne sommes pas restés figés dans le passé pour 
autant. Les vignerons de Cassis ont adapté leur outils de 
travail avec du matériel plus moderne. Ces dernières 
années, grâce à des aides européennes, beaucoup 
d’entre nous ont pu rénover leurs caves de vinifications, 
notamment en intégrant des cuves thermo-régulées qui 
permettent de mieux conserver la palette aromatique 
des vins, ou des pressoirs plus performants qui 
n’abîment pas les baies… 
Déjà dotés d’un terroir magnifique reconnu en AOC dès 
1936, les vignerons cherchent aujourd’hui à mettre en 
avant leur spécificité. Les gammes de vin par domaine 
se sont étoffées, marquées par l’arrivée de nouvelles 
cuvées. Nous ne produisons pas des vins standardisés, 
et c’est ça la richesse des vins de Cassis. Vous retrouverez 
dans nos vins des caractéristiques communes telles que 
la minéralité mais aussi l’empreinte et la sensibilité de 
chaque vigneron.
Le métier de vigneron est un métier de passionnés. La 
récolte n’a lieu qu’une fois par an, et nous travaillons dur 
toute l’année pour préparer les sols, entretenir la vigne, 
pallier aux aléas climatiques (sécheresse 2016 et 2017, 
pluies abondantes 2018 avec forte pression de mildiou, 
vent, grêle…).

Les visiteurs ne connaissent souvent qu’une période 
de la vie d’un domaine, la période des vendanges. Or, 
le métier de vigneron suit les saisons : en hiver on taille; 
au printemps on travaille la terre et on accompagne le 
développement de la vigne ; à la fin de l’été on récolte, 
on vinifie et en automne on surveille l’évolution du vin 
et on entretien nos parcelles pour réparer d’éventuels 
dégâts … Et bien entendu nous préparons les vins pour 
les mettre en bouteille, nous traitons les commandes et 
les livraisons tout au long de l’année. 
Le métier de vigneron est aujourd’hui plus exposé car 
beaucoup de citadins sont à la recherche d’authenticité 
et de dialogue avec les personnes qui cultivent la terre, 
qui sont au plus proche de la nature. 

etes-vOus tOujOuRs Les PReMIeRs jARDINIeRs De 
CAssIs?
Les vignerons de Cassis sont très attachés à la terre qui 
leur a été transmise. La majorité d’entre nous produit des 
vins certifiés ou en conversion à l’Agriculture Biologique 
(70% de l’AOC). La superficie des terres plantées de 
vignes est de 215 hectares, donc effectivement nous 
sommes les premiers jardiniers de Cassis. 
Le respect des sols est fondamental pour les vignerons 
de Cassis, de plus, nous sommes la seule AOC intégrée 
dans un Parc National français. Nous avons la chance 
d’exploiter la vigne dans un cadre exceptionnel et il est 
de notre devoir d’entretenir cette terre de la manière 
la plus naturelle et la plus respectueuse possible. 
L’appauvrissement de la vie des sols est un véritable sujet 
pour les cultivateurs, c’est pourquoi nous, les vignerons 
de Cassis, nous avons en majorité adhéré à la Charte de 
l’Agriculture Biologique. Nous avons une responsabilité 
et un devoir vis-à-vis des générations futures, de leur 
transmettre une terre saine.

215 hectares de vigne, 12 domaines, l’une des plus vieilles AOC de france : 1936…  Les vignerons de Cassis 
sont profondément unis pour la défense de leur terroir et la municipalité est profondément unie avec ses 
viticulteurs. Nous continuerons de développer la culture de la vigne à Cassis, à l’étendre, car la vigne est avant 
tout une philosophie et le vin notre patrimoine.

2019
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aurélie saCK
Clos Sainte Magdeleine

interview
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l'oenotourisme
un tourisme en devenir
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L’OeNOtOuRIsMe est-IL uN 
PhéNOMèNe De MODe ?
L’oenotourisme s’est beaucoup 
d é v e l o p p é  c e s  d e r n i è r e s 
années. On comptait 10 millions 
d’oenotouristes en France en 2016 
(source Atout France). 
En 2008, quand je me suis installée 
à Cassis pour rejoindre mon mari, il 
y avait très peu de caveau de vente 
dans les domaines. Si une personne 
sonnait à la porte, on faisait une 
dégustation et on vendait du 
vin, souvent directement dans la 
cave au milieu des cuves. L’offre 
n’était pas très structurée pour les 
particuliers. En 2011-2012, nous 
avons intégralement rénové la cave 
et créer un espace d’accueil pour 
les visiteurs. J’ai fait des formations 
de dégustation et d’accueil des 
clients au caveau afin de me 
professionnaliser dans ce secteur.
Dès 2011, l’année où j’ai commencé 
à travailler au domaine, nous avons 
organisé des visites guidées suivies 
d’une dégustation de vin. L’idée 
est venue car je sentais l’envie des 
visiteurs de connaître l’histoire du 
domaine, le processus d’élaboration 
du vin, etc. Cela fait maintenant 7 
ans que nous proposons d’Avril à 
Septembre cette prestation, qui 
a beaucoup de succès. En effet, 
beaucoup de visiteurs n’ont pas 
une connaissance précise de notre 
métier, alors nous partageons avec 
eux notre passion et je crois que c’est 
ce qu’ils recherchent avant tout. Je 
sais qu’en repartant, même s’ils ne 
se souviennent pas forcément de 
tous les vins qu’ils auront goûté, 
ils se souviendront de l’histoire du 
domaine, de la famille et du lieu.
Aujourd’hui, vous pouvez vous 
rendre dans tous les domaines de 
Cassis et être accueilli dans des 
salles de dégustation spécifiques 
par un personnel formé ou par 
le vigneron lui-même s’il est 
disponible. Et certains d’entre nous 
proposent des visites guidées, ou 
des apéros dînatoires.
Je crois qu’il ne s’agit pas d’une 
mode mais d’un partage autour 
d’une passion commune : le Vin. 
A l’échelle de Cassis, où les domaines 

appartiennent tous à des familles 
qui vivent sur place et non à des 
investisseurs, il ne peut s’agir que de 
passion et de partage. Maintenant, 
il est important de continuer nos 
efforts pour améliorer la qualité de 
l’offre afin d’attirer les touristes de 
la filière vin.

eN QuOI est-IL béNéfIQue POuR 
L’éCONOMIe De CAssIs ?
L e  c h i f f r e  d ’ a f f a i r e s  d e 
l’oenotourisme en France est de 5,2 
milliards d’euros ce qui représente 
des retombées économiques 
non négligeables. L’oenotouriste 
dépense en moyenne 240€ liés au 
commerce du vin, visites comprises. 
(source Atout France). Il est donc 
indéniable que l’accueil de ces 
touristes à Cassis est bénéfique.
Cassis  est  une dest ination 
touristique incontournable en 
Provence, au cœur du Parc National 
des Calanques, avec sa ville typique 
et son mode de vie prisé. Mais je crois 
qu’il est important d’inscrire Cassis 
également comme une Destination 
Vignes et Vignobles, d’autant plus 
que nous travaillons dans le respect 
des traditions. 
Les partenariats de certains 
domaines avec l’Office de Tourisme 
de Cassis, sont déjà une belle vitrine 
pour proposer aux touristes des 
visites de caves. 
Au travers des visites que nous 
organisons au domaine, nous 
recevons également beaucoup 
d’étrangers, ce qui participe 
au rayonnement de Cassis à 
l’international.

2019
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uN  PetIt MOt suR Le CRu 2018 ?
Le millésime 2018 a bénéficié des 
pluies du printemps, faisant suite 
à deux années de sécheresse. La 
pression de maladie (mildiou) a 
été exceptionnelle cette année, 
soutenue par peu d’épisodes 
venteux. Cela a conduit les vignerons 
à redoubler de vigilance et à être 
très attentifs au tri pendant les 
vendanges. 
La récolte 2018 a été généreuse ce 
qui va nous permettre de pallier aux 
ruptures de stocks que nous avons 
quasiment tous subi sur le millésime 
2017 - une des plus petites récoltes 
enregistrées ces dernières années.
Le millésime 2018 sera dégusté fin 
Janvier 2019 par la Commission des 
Agréments qui jugera de la qualité 
des vins et du respect des spécificités 
de l’AOC Cassis.
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Monika KAPPeL, architecte,
nous raconte l’aventure de cette 
rénovation et de la première année 
d’ouverture. 

interview
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tout le monde, à Cassis, connaît cet hôtel 
mythique, né dans les années 20, pour y avoir vécu 
un mariage ou un anniversaire d’anthologie. 
les années de flamboyance ont vu Churchill 
peindre des paysages depuis le balcon de sa 
chambre attitrée, édith Piaf faire résonner son 
rire et les starlettes de marcel Pagnol se prélasser 
au bord de la piscine.  
Ces dernières années, l’institution s’était 
doucement assoupie, chagrinant ses habitués. 
la municipalité, attachée à cette institution, a su 
mettre en œuvre les outils règlementaires adaptés 
pour préserver sa destination hôtelière.
deux amis, fous de son atmosphère surannée et de 
l’imprenable panorama, se lancent alors tête baissée 
dans l’aventure d’une renaissance, bien décidés à 
faire entrer cinq étoiles dans un établissement qui 
n’était plus que l’ombre de lui-même.

U N  T O U R I S M E  D E  Q U A L I T E   :  L E S  R O C H E S  B L A N C H E S

Qu’est-Ce QuI vOus A POussé vOtRe MARI et vOus-MêMe à RACheteR Les ROChes bLANChes, à Le 
RéNOveR tOtALeMeNt ? D’Où vIeNt Ce PROjet fOu ?
Nous avons connu ce lieu il y a quinze ans quand nous sommes venus pour la première fois à Cassis. Nous avons 
immédiatement été subjugués par la beauté de cet endroit, le fait qu’on s’y sent immédiatement enveloppé par la 
mer, devant un Cap Canaille dont les couleurs changent avec le temps qu’il fait, l’heure de la journée, la lumière de 
l’eau et du ciel. On voit d’un côté l’entrée dans Cassis, le vieux village, de l’autre la mer, le large, à droite les Calanques 
qui mènent vers Marseille. Aux Roches blanches, on est sur un bateau. Nous sommes souvent retournés là-bas et 
à chaque fois on s’attristait de voir l’hôtel perdre un peu plus ses attraits alors que le lieu demeurait unique. Voilà 
pourquoi nous avons nourri le projet effectivement fou de lui redonner le lustre qui va avec le lieu lui-même. C’est 
un projet d’amoureux.
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COMMeNt Avez-vOus fAIt POuR ReNDRe sON âMe 
à Ce LIeu ? Que vOus INsPIRe-t-IL ?
La bâtisse était vieille, puisque de 1887, mais toujours 
superbe ; elle apparaissait sans doute un peu délaissée et 
négligée mais toujours pleinement ancrée dans l’histoire 
de Cassis. Autant dire pleine d’âme et de souvenirs. Mon 
souhait était de la remettre en valeur, de la soigner et la 
magnifier–réveiller une « belle endormie » en quelque sorte.
La mission était délicate car on n’ose pas facilement 
toucher un lieu qui possède une telle part dans 
la mémoire des Cassidens, qui porte l’empreinte 
d’histoires personnelles fortes. Il fallait le respecter, lui 
redonner vie en lui maintenant son histoire.
La porte d’entrée en fer forgé et la rambarde en écailles 
de l’escalier majestueux avec le logo RB en argent pour 
écusson ont guidé mon inspiration pour donner le 
style Art Deco revisité à l’ensemble de l’hôtel. Le bar-
lounge devait pour moi ressembler à une salle de bal 
sur un paquebot, avec son plafond travaillé, ses lustres 
en chrome en tubes de verre de la belle époque, et ses 
rideaux et voilages bougeant avec le vent.
La couleur bleue des canapés et fauteuils a trouvé son 
inspiration dans le bleu de la Méditerranée. On est sur 
l’eau. Tout s’ouvre sur la mer. Aux Roches blanches, on 
part en voyage.

QueL bILAN tIRez-vOus De Cette PReMIèRe sAIsON ?
Cette ouverture sous forme de nouveau départ a été une 
expérience très forte. Pas besoin de dire que remettre 
en place un tel hôtel n’est pas de tout repos et que 
chaque jour réserve son lot de surprises. Mais on peut 
dire d’abord que les Cassidens ont été très présents. 
Ils sont venus soutenir le projet, avec bienveillance et 
entrain. C’était très important, car l’un des objectifs 
principaux de cette rénovation, c’est que chacun, s’il 
le souhaite, se ré-accapare les Roches blanches. C’est 
un lieu ouvert sur Cassis et non refermé sur sa seule 
clientèle. Disons-le aussi, on a senti la force de l’amitié, 
car de très nombreux Cassidens nous ont soutenu et 
encouragé de façon incroyable. Ensuite, la presse a fait 
un accueil exceptionnel à l’hôtel, et nous avons été très 
heureux de voir Cassis reconnu à sa juste valeur, dans 
une côte méditerranée où le village est l’un des derniers 
lieux authentiques et préservés. Enfin, on ressort de 
cette première saison avec plein d’enseignements, et 
donc  plein d’envies pour la saison prochaine. On va 
pas mal faire bouger les choses, forts de cette première 
expérience.
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CAssIs est-eLLe à LA hAuteuR De vOs AtteNtes ? 
Que sOuhAItez-vOus APPORteR à CAssIs?
Cassis possède une âme sans égale, qui en fait un lieu 
unique, parfaitement incomparable aux autres villes et 
villages de la côte. L’ambiance est chaleureuse, heureuse 
et rieuse. La mer est  le prolongement du village et fait 
partie de la vie de chaque jour. Cassis hésite parfois à 
évoluer, car chacun entend y préserver cette vie si unique 
et privilégiée. Mais inévitablement, avec l’impulsion bien 
pensée de Danielle Milon, la ville change et progresse. 
Ce n’est pas une ville élitiste et fermée. C’est une ville 
qui avance et va devenir, au fil des ans, une destination 
de plus en plus recherchée. L’offre touristique va se 
diversifier, sans que la ville perde son caractère et son 
identité. Cette diversification est essentielle et nous 
souhaitons que les Roches blanches contribuent à faire 
avancer Cassis. Cassis ne doit être ni figée ni brusquée.

COMMeNt vOus A AIDé LA MuNICIPALIté DANs 
L’AbOutIsseMeNt De Ce PROjet ?
La municipalité, Mme le Maire bien sûr mais aussi ses 
services et les adjoints intéressés, nous ont beaucoup 
soutenus dans ce projet et dans ce challenge un peu 
fou pour nous, parfois même en nous redonnant 
le moral quand nous avions des «  coups de moins 
bien ». Danielle Milon a baptisé le lieu avec une réelle 
bienveillance puisque l’ouverture de l’hôtel s’est faite 
avec l’accueil de diverses personnalités conviées au 
Printemps du livre… dans les gravats et les désordres 
d’un chantier pas vraiment fini ! Danielle Milon a une 
énergie communicative incroyable. Chacun connaît 
son caractère et sa force d’entraînement. Dans le 
même temps, elle regarde les Roches blanches et plus 
généralement Cassis en ayant à l’esprit que nous ne 
sommes jamais que les dépositaires de ces lieux uniques, 
qu’il nous faut les respecter, leur permettre de traverser 
le temps et rester intacts pour les générations futures. 
La municipalité développe une politique du tourisme 
parfaitement respectueuse du lieu, ce qu’ont oublié de 
faire de nombreuses villes. Elle aide avec vigilance, et 
c’est normal qu’il en soit ainsi.
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R E T O U R  S U R  3  P R O j E T S  D ’ E N V E R g U R E

En effet, ce dernier a été construit 
à l’échelle du territoire du CT 1 
(périmètre de l’ex-communauté 
urbaine MPM), conformément 
à la loi engagement national 
pour l’environnement du 12 
juillet 2010. Il concerne donc 18 
communes.
Le PLUi est une réponse aux 
reformes territoriales actuelles 
et à venir. Il permettra à notre 
territoire de disposer d’une 
identité propre, d’un projet de 
territoire qui lui est spécifique, 
face à une planification qui se 
réalise à des échelles de plus en 
plus importantes.
D’autre part, le PLUi est l’outil 
qui permettra la mise en œuvre 
des politiques locales, et leur 
adaptation à l’échelle de vie des 
habitants. 

l’ E n Q u ê t E  P u b l i Q u E 
rElativE au Plui a débuté 
lE 14 janviEr 2019 Et sE 
d é r o u l E r a  j u s Q u ’a u 
4  m a r s .  l’ E n s E m b l E 
dEs informations Est 
disPoniblE sur lE sitE dE 
la villE Et dE la métroPolE 
aix-marsEillE-ProvEnCE. 

Le PLUI, Un 
docUment 
novateUr, très 
ImPortant PoUr 
notre commUne.

Le parti d’aménagement et 
d’urbanisme souhaité par la 
commune  peut être résumé à 
travers les grandes orientations 
suivantes :
•	 CASSIS centralité locale : la ville 

n’a pas vocation à connaitre 
un développement important 
sur les prochaines années en 
matière démographique ou de 
construction de logements ;

•	 protection des espaces 
naturels et prise en compte des 
risques: très peu de terrains 
ouverts à l’urbanisation (du 
fait de l’existence du PPRIF), 
basculement de pratiquement 
toutes les zones NB en zones 
naturelles ;

entre la sortie de terre de la zone artisanale, et l’ouverture dans les prochains mois de la zone tertiaire, 
Cassis se développe et développe l’emploi !
en 2019 également, sera signé le PLui (Plan Local d’urbanisme intercommunal). Il permettra à notre 
territoire de disposer d’une identité propre, d’un projet de territoire qui lui est spécifique, face à une 
planification qui se réalise à des échelles de plus en plus importantes.

•	 préservation de la destination 
économique du secteur du 
Brégadan afin de pouvoir disposer 
de ressources économiques 
autres que celles générées par le 
tourisme ;

•	 développement d’un projet 
d’habitat social à la carrière du 
Mussuguet, pour permettre aux 
cassidens d’accéder à la location 
à des loyers modérés ;

•	 développement et diversification 
de l’offre d’hébergement 
touristique avec notamment le 
projet d’hôtel au Bestouan;

•	 protection renforcée de la 
morphologie architecturale du 
centre-ville. 
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Située en périphérie de la ville, elle accueille et va 
accueillir les prochaines années de nombreuses 
entreprises et activités. 
Madame le Maire, dès le début de son mandat, a 
souhaité pérenniser la destination économique 
de cette zone en accompagnant les entreprises 
existantes mais aussi en créant de nouveaux sites 
d’accueil. Le but étant de ne pas axer uniquement 
le développement économique de la ville sur le 
tourisme.
En effet, de par son cadre et des nombreux services 
présents sur son territoire, la ville dispose d’atouts 
importants pouvant conduire les entreprises à 
privilégier la commune comme site d’accueil.

La zone dU Brégadan

La municipalité a donc œuvré dans un premier temps 
pour le maintien sur son territoire de l’entreprise 
Moteurs Baudouin devenue WEICHAI POWER 
(200 emplois) mais également du Méhari Club qui 
réalisera prochainement des nouveaux locaux dans la 
continuité du Technoparc (60 emplois).
La commune a également mis en œuvre une opération 
d’aménagement pour équiper des terrains nus lui 
appartenant et permettre ainsi la réalisation de sites 
adaptés à l’installation de nouvelles entreprises, de 
nouvelles activités.
La zone du  Bregadan a ainsi accueilli une résidence 
autonomie et un centre médical (25 emplois créés). 
Un bâtiment est également en cours de construction 
à proximité du centre médical qui regroupera très 
prochainement de nombreuses activités (70 emplois).

Les travaux de la zone artisanale débuteront quant à 
eux au mois d’avril,  le permis a été délivré. La zone 
accueillera 6 bâtiments qui se développeront sur un 
terrain situé entre la carrière Lafarge et le technoparc 
pour une surface d’environ 4500 m². La conception 
de ce projet a été longue car la ville a souhaité une 
réalisation de qualité.  Aussi, contrairement à de 
nombreuses  zones d’activité, chaque lot fonctionnera 
de façon indépendante avec des terrains propres sans 
partie commune. Un travail important a également été 
réalisé sur le projet architectural qui sera parfaitement 
intégré au site et à son environnement. L'opération 
devrait permettre la création de 40 emplois directs 
et de 60 à 70 emplois indirects. Le site regroupant 
principalement des entreprises exogènes, l'impact 
n'en est que plus fort.

La zone artIsanaLe
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LE MéHARI CLUB S'AgRANDIT
ET SE MODERNISE
Le 2Cv MehARI CLub CAssIs a débuté son aventure 
dans les années 80 lorsque 3 frères, Georges, 
Gilles et Philippe MARQues, lancent leur activité 
à proximité de l’agence Citroën de leur père. Ils 
rénovent et personnalisent tout d’abord des Méhari 
avant de créer quelques années plus tard leur propre 
catalogue de pièces de rechange. Reconnaissante 
de leur travail pour faire perdurer la passion des 
voitures aux chevrons, Citroën leur confie en 1998 
ses outillages d’origine afin de reproduire les pièces 
de Méhari dont elle arrête la production. Le même 
passage de relais aura lieu au début des années 2000 
avec la 2Cv.
fort de la fidélité de ces derniers et de la confiance 
de Citroën depuis sa création, le 2Cv MehARI CLub 
CAssIs est ainsi devenu une référence incontournable 
pour tous les amoureux de la marque aux chevrons et 
de ses modèles mythiques.
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juLIeN vAGNeR  et stéPhANe WIMez, vOus Avez 
sOuhAIté ReGROuPeR vOs ACtIvItés suR CAssIs 
eN ACQuéRANt uN teRRAIN Au seIN Du bReGADAN, 
POuRQuOI ResteR fIDèLe à CAssIs ? eN QuOI 
L’IMAGe De LA MéhARI et L’IMAGe De CAssIs sONt-
eLLes AssOCIées ? 
Le Mehari Club est né à Cassis au début des années 
90, et s’est agrandi au fur et à mesure en se déplaçant 
derrière chez Point P puis sur la zone du Brégadan. 
La ville de Cassis a toujours soutenu le Mehari Club et 
nous souhaitons donc rester fidèle à la ville de Cassis. 
Ainsi de nombreux salariés sont cassidens ou attachés 
également à la ville de Cassis. Par ailleurs, l’image de 
Cassis est clairement associée dans la perception de 
nos clients. En effet de nombreux clients Mehari ou 
2cv disent couramment «j’achète mes pièces à Cassis» 
plutôt qu’au Mehari Club !
Il est clair également que l’image "loisir / bord de mer" 
de la Mehari est en parfaite cohérence avec un site tel 
que Cassis! Nous réalisons ainsi de nombreuses images 
de nos véhicules dans le cadre naturel de Cassis.

Le ReGROuPeMeNt De L’eNseMbLe De vOs 
ACtIvItés suR Le sIte Du bReGADAN vA-t-IL vOus 
PeRMettRe D’éteNDRe vOs ACtIvItés eN MAtIèRe 
De ReCheRChe & DéveLOPPeMeNt ? 
En matière de développement, nos perspectives sont 
les suivantes au travers de ce nouvel outil sur Cassis : 
•	 améliorer les conditions de travail pour nos équipes 

et donc de qualité pour nos clients, répondre à 
la demande toujours grandissante de pièces de 
Mehari et 2cv notamment au travers d’internet 
nécessitant un site logistique moderne. Ainsi nous 
pouvons poursuivre notre développement dans la 
fabrication/distribution de pièces pour véhicules 
anciens notamment en utilisant de nouvelles 
technologies de fabrication de pièces telles que la 
fabrication additive (impression 3D).

•	 éventuellement se diversifier vers d’autres véhicules 
anciens emblématiques.

•	 adresser le marché du véhicule électrique : nous 
avons développé et homologué avec succès une 
Mehari électrique (baptisée Eden) qui conserve 
le design et le charme du véhicule historique 
en intégrant la technologie électrique moderne 
et propre. Nous souhaitons poursuivre ce 
développement dans l’électrique à travers la 2cv et 
également la mise au point de kit de transformation 
électrique pour véhicules anciens.

Sous l’impulsion de ses nouveaux propriétaires, 
Julien Vagner et Stéphane Wimez, le Mehari club 
s’agrandit et se modernise.



2019
4 saisons

logements sociaux

Ville de Cassis24 Ville de Cassis

afin de favoriser la réalisation de logements 
locatifs sociaux sur son territoire, la 
commune a réservé une grande partie de 
son foncier disponible à cet effet. Chaque 
opération de logements est réalisée selon les 
lignes directrices suivantes :

* Réalisation uniquement de baux à construction 
avec les opérateurs de logements sociaux 
Cette forme de contractualisation permet à la 
commune de récupérer les logements au terme d’un 
délai fixé dans le bail.  De plus, la réalisation de baux 
présente l’avantage pour la ville de conserver un 
lien de proximité avec le bailleur pendant toute la 
durée de la réalisation de l’opération. Elle intervient 
ainsi dans les choix des grandes orientations 
architecturales du projet. Elle veille de ce fait à ce 
que les bailleurs réalisent des projets de qualité 
hautement performant en matière énergétique.

* Réservation d’un contingent de logement
Ce n’est pas parce qu’un projet est réalisé sur 
un territoire que les logements sont attribués à 
ses résidents. En effet, dans toute opération de 
logements locatifs sociaux, 30 % de ces derniers sont 
automatiquement réservés par la Préfecture. Ces 
logements sont alors attribués par cette dernière à 
un public prioritaire au regard des critères fixés par la 
loi relative au Droit au Logement Opposable et la loi 
Egalité et citoyenneté.
Pour bénéficier d’un contingent les communes 
peuvent alors garantir les emprunts sollicités par les 
bailleurs sociaux, cela leur permet de réserver 20% 
des logements de l’opération. De plus, les communes 
peuvent attribuer une subvention pour également 
bénéficier d’une réservation de logements.
A Cassis, sur chaque opération, la commune 
garantit les emprunts contractés par les bailleurs 
et attribue également une subvention, elle 
bénéficie alors d’un contingent représentant 
environ 70% du programme. 
sur la dernière opération, grâce à la ténacité 
de Madame le Maire, l’ensemble du contingent 
préfecture a été attribué aux demandeurs 
cassidains, soit la totalité des logements.

Projet Logements : emplacement ancien local orange
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nous avons demandé à mme lamberti, 
cassidenne, tout nouvelle locataire d’un 
logement social aux brayes 2, de nous faire 
part de ses impressions.

dEs logEmEnts soCiaux dans un sitE 
ExCEPtionnEl Et avEC unE magnifiQuE vuE sur 
la mEr,  QuEl a été votrE rEssEnti lorsQuE 
vous avEz aménagé dans votrE nouvEl 
aPPartEmEnt ? 
Nous avons tout d’abord été plus que ravis, heureux, 
émerveillés d’apprendre que nous avions obtenu un 
logement après des années d’attentes. 
C’est l’une des plus belles nouvelles de notre vie ! 
Nous n’avions pas de choix particulier quant à 
l’emplacement, lorsque nous avons découvert notre 
logement nous avons été subjugués par le lieu et bien 
entendu la vue exceptionnelle dont on dispose !

CommEnt QualifiEriEz-vous l’insErtion dE 
CEttE réalisation arCHitECturalE dans lE 
PaysagE Cassidain?
A mes yeux,  la réalisation de ce projet se fond bien dans 
le décor de par ses proportions (immeubles de taille 
très raisonnable et maisons de taille équilibrées) et les 
couleurs choisies.

la CommunE a ExErCé unE vigilanCE 
PartiCulièrE ConCErnant la misE En PlaCE 
dE HautEs PErformanCEs énErgétiQuEs. 
QuEllEs sont Pour vous lEs rEtombéEs En 
matièrE d’éConomiE d’énErgiE Et dE Confort ? 
Je pense que nous verrons cela après notre premier 
hiver dans la maison, pour le moment le prévisionnel 
en électricité est intéressant, reste à voir les charges 
pour le chauffage au gaz et la pérennité du système de 
chauffage. 
Nous disposons également de panneaux solaires, ça 
c’est le top !

progrAmmeS à venIr :
•	seconde tranche des Brayes 2 :

24 logements prévus.
•	emplacement ancien local orange :

35 logements prévus.
•	mussuguet : 65 logements prévus.
•	centre-ville : 5 logements prévus.
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Rencontre avec ...
Christophe marouKEyan
Dirigeant Cassis Jazz  Festival 

dEPuis 7 ans, lE dErniEr WEEKEnd d’aout, lE Cassis jazz fEstival invEstit lE villagE 
Et la fondation Camargo avEC lEs Plus grand noms du jazz intErnational,

dE miCHEl lEgrand à didiEr loCKWood ! 
rEtour sur unE manifEstation d’EnvErgurE Qui CollE à Cassis !

Ville de Cassis

cassis jazz festival

COMMeNt s’est CRéé Le CAssIs jAzz festIvAL? 
POuRQuOI AvOIR CRéé uN festIvAL De jAzz à 
CAssIs ?
La première édition s’est déroulée en 2012, le jazz 
n’avait pas encore fait son grand retour dans les 
médias.
Nous cherchions un lieu, tel un écrin, pour pouvoir 
proposer une programmation un peu différente, jazz 
et estivale à la fois.

Notre ambition était de promouvoir de jeunes talents 
aux côtés d’artistes reconnus.
Cassis était indissociable du projet, nous souhaitions 
créer un festival à Cassis parce que nous y partagions 
des trajectoires personnelles et amicales, parce que 
nous avons imaginé ce festival à partir de Cassis et 
enfin grâce aux rencontres qui ont fait aboutir notre 
décision.
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COMMeNt fAItes-vOus POuR AvOIR 
Les PLus GRANDs NOMs Du jAzz 
INteRNAtIONAL DANs uNe PetIte 
stRuCtuRe COMMe LA fONDAtION 
CAMARGO et uNe PetIte vILLe 
COMMe CAssIs ?
C’est vrai, depuis sa création, nous 
avons eu beaucoup de chance de 
pouvoir associer au Cassis Jazz 
Festival des noms comme Michel 
Legrand, Stochelo Rosenberg, 
André Manoukian, China Moses ou 
encore Didier Lockwood qui nous a 
malheureusement quitté trop tôt....
Nous essayons d’associer au Festival 
des artistes qui soutiennent la jeune 
scène artistique, et qui s’octroie le 
temps d’une soirée, le bonheur d’être 
dans un lieu intimiste et ultra préservé 
avec pour toile de fond le port de 
Cassis et le cap canaille.
Qui ne voudrait pas jouer dans ces 
conditions?
Bien sûr, il faut parfois expliquer la 
démarche et rassurer les productions, 
mais nous avons acquis au fil des 
années un capital confiance de la 
part des artistes qui aujourd’hui nous 
facilite grandement la tâche.

QueLs sONt Les ResseNtIs Des 
stARs QuI PAsseNt à CAssIs ?
Les stars qui viennent quelques jours à 
Cassis ne veulent plus repartir !!!
Non, plus sérieusement, elles 
apprécient plus que tout la possibilité 
d’être proche du public dans un lieu 
enchanteur.
Et quel public !
Depuis le début de l’histoire, nous 
avons la chance d’avoir un public 
formidable, amoureux du jazz, qui 
année après année nous suit et est 
présent à chaque rendez-vous !
Je crois que notre plus grande fierté 
est d’avoir réussi à fidéliser des 
spectateurs avec parmi eux de très 
nombreux cassidens qui se déplacent 
même si le festival ne produit pas 
«toujours des célébrités».

LA MuNICIPALIté vOus AIDe-t-eLLe?
Si la municipalité de Cassis n’avait pas 
été aussi impliquée dans la création 
et la pérennité du festival, avec 
notamment le soutien de Madame Le 
Maire, le festival ne serait pas ce qu’il 
est aujourd’hui!
Sans le soutien de la première heure 
de Danielle Milon, je ne sais pas si cela 
aurait été possible. Un festival, c’est 
parfois compliqué à organiser, il faut 
vraiment le soutien de tous les acteurs 
du territoire pour mener à bien cette 
aventure ....
Que ce soit l’ensemble des services 
municipaux, l’Office du Tourisme de 
Cassis ou bien sûr la fondation Camargo 
et de très nombreux partenaires, 
le festival mobilise des synergies 
indispensables à sa réalisation.
C’est grâce à cette volonté collective, 
aux bénévoles et à la confiance de la 
municipalité que nous abordons notre 
7eme année à Cassis ! Merci à tous !

l e s  s t a r s  q u i 
viennent quelques 
j o u r s  à  C a s s i s 
ne veulent plus 
repartir !!!
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animations

vOus CONNAIssez CAssIs DePuIs LONGteMPs, 
POuR vOus «CAssIs C’est Le bONheuR PARfAIt». 
QueLLe est LA ReCette Du bONheuR PARfAIt 
seLON CLAuDe LeLOuCh ?
La recette du bonheur parfait, c’est l’art de terrasser 
les soucis ! 
J’ai été heureux à chaque fois que j’ai terrassé un 
"emmerdement" ! La vie est une course de difficultés 
au pays des merveilles, et à chaque fois que je suis 
venu à bout d’une difficulté, j’ai connu le bonheur. 
Et en général, tout de suite après je vais à Cassis ! 
Respirer et aller dans les calanques…

 

vous vEnEz à Cassis régulièrEmEnt, CommEnt 
rEssEntEz-vous l’évolution du villagE ?
Je viens à Cassis parce que j’ai le sentiment que les 
gens m’aiment de plus en plus ! 
Comme j’adore l’amour, comme j’adore l’amitié, je 
vais à Cassis ! 
Là je sens autour de moi pleins de belles choses et 
pleins de belles personnes ...!

Réalisateur, producteur, scénariste, cadreur, le 
Grand Claude Lelouch compte plus de 50 films à 
son actif. 
Il a participé récemment au Printemps du Livre 
de Cassis, et c’est à Cassis que Claude Lelouch se 
réfugie pour fuir « Les emmerdements ». 
Cet été la municipalité lui a rendu hommage au 
travers d’un feu d’artifice sur les mélodies de ses 
plus illustres films !
Là, c’est Claude Lelouch qui rend hommage à 
Cassis, son «bonheur parfait» !

un amoureux de cassis,
claude lelouch

Cassis, 
le bonheur 
parfait...
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QueL est Le CONCePt Des sOIRées ROOf tOP De 
CAssIs ?
Le Roof Top Cassis est un bar éphémère, ouvert 
exclusivement à quelques dates et en période estivale à 
Cassis. 
Il propose aux cassidens, touristes, ou gens de passage 
une soirée festive et originale dans un cadre unique avec 
une vue panoramique sur le port et la baie de notre si beau 
village.  

les soirées de l'été

eN QuOI LA MuNICIPALIté vOus A-t-eLLe sOuteNu 
POuR POuvOIR ORGANIseR Ces sOIRées ?
La Mairie de Cassis, en plus de nous louer ce lieu 
d’exception et de nous céder une autorisation de débit 
de boissons temporaire, nous accompagne, tout au long 
de l’été, pour faire de ces événements une belle réussite! 
L’idée étant de faire bénéficier à l’ensemble du tissu 
économique local des retombées d’un évènement 
pouvant rassembler jusqu’à 1 000 personnes en plein 
cœur du village.
Nous travaillons en ce sens et en étroite collaboration 
avec les services techniques pour la mise en place 
du lieu, avec les Pompiers, la Police Municipale et la 
Gendarmerie pour assurer la sécurité de nos convives, 
ainsi qu’avec les services de nettoyage de la Métropole 
pour rendre l’espace en parfait état, et ce dès le 
lendemain matin des manifestations.

QueLs sONt Les PROjets POuR L’été PROChAIN ?
Nous travaillons actuellement sur le "booking" des 
artistes que nous accueillerons l’été prochain, et sur 
les différents partenariats et animations que nous 
souhaitons mettre en place tout au long de la saison. 
Notre objectif est simple : faire de ces soirées une 
expérience unique pour nos convives, et une référence 
dans les soirées estivales de la région !
Chaque nouvelle saison, est un nouveau challenge, et 
nous tâcherons cette année, comme les précédentes, 
de proposer aux participants de vivre des soirées 
exceptionnelles, dans un cadre qui l’est tout autant.
Comme d’habitude, venez avec votre bonne humeur, 
on s’occupe du reste !

Pendant la saison estivale, afin de faire vivre notre village, ses commerces, et créer de l’animation pour les 
jeunes et les moins jeunes, la municipalité organise des concerts, des feux d’artifice, des manifestations 
culturelles et festives. 
certains établissements proposent leurs propres soirées. Les dates de ces soirées, déclarées en mairie puis 
transmises à la police municipale et à la gendarmerie, sont consultables depuis le site de la ville à partir du 
mois de mai.
retour sur les fameux roof top organisés par de jeunes cassidens. 
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romain PEKEr
Président de la jeune association dynamique "Second Round".

vOtRe AssOCIAtION et ses ACtIONs eN QueLQues 
MOts.
Second Round a été créée par mes amis suite à un 
accrochage en moto que j’ai eu le 30 juin 2016.
Ce sont mes amis et ma famille qui se sont tout d’abord 
réunis pour trouver un moyen de m’aider.
Puis au fil des discussions, nous nous sommes dit que 
nous allions tenter d’aider un maximum de monde en 
apportant, à notre petit niveau, des petites pierres à 
l’édifice de différentes personnes.
Nous avons donc créé l’association « Second Round - 
Se relever par le sport », le 14 mars 2017. Un lien était 
fait avec le sport car j’étais sportif professionnel, et 
nous voulions mettre en avant la relation entre le sport 
et la résilience. 
Second Round soutient la cause des personnes 
amputées, et plus généralement aux handicapées, de 
différentes façons.
Nous faisons de la sensibilisation auprès de l’opinion 
publique, en diffusant l’information dans le cadre des 
événements que l’on organise, auxquels on participe, 
ou bien sûr, sur les réseaux sociaux et les différents 
moyens de communication. 
Et nous achetons et/ou cofinançons des prothèses 
sportives et du matériel spécifique pour les personnes 
atteintes d’un handicap quel qu’il soit.

QueLs sOutIeNs De LA MAIRIe Avez-vOus Reçu 
DANs vOs INItIAtIves ?
Nous sommes très largement soutenus par Madame le 
Maire, Danielle Milon, et la ville de Cassis.
Sur chacun de nos événements nous pouvons compter 
sur l’appui de Dany qui nous facilite l’organisation 
et met à notre disposition tout ce dont nous avons 
besoin. Nous sommes en relation avec les différents 
services qui nous aident en nous simplifiant l’accès à 
la logistique, au matériel, lieu... 
Ce soutien est primordial car nous ne demandons pas 
de subventions et ne récoltons des fonds que par les 
manifestions que nous organisons et auxquelles il 
nous est permis de participer. 
En outre, pour renforcer son soutien et nous permettre 
de lancer au mieux notre Association, Dany nous 
permet de tenir depuis l’année dernière, un stand sur 
le marché italien de Cassis. Nous vendons les affiches 
de l’illustrateur Monsieur Z. L’ensemble des fonds 
perçus par la vente des affiches de l’année en cours 
nous est reversé par la Ville.
en 2 ans, nous avons collecté presque 4 000€!
Merci à tous.

du dynamisme pour le village

Ville de Cassis

ZOOM SUR...

Cassis dispose d’un tissu associatif riche et 
diversifié composé de plus de 120 associations 
présentes dans de nombreux domaines (culturel, 
sportif, environnemental, caritatif…).
La municipalité, particulièrement attachée à ce 
monde associatif, travaille en étroite collaboration 
avec les associations de Cassis et le Centre culturel.
Pour promouvoir et présenter toutes ces activités, 
Madame le Maire a créé le forum des associations en 
2012. Cette manifestation est désormais, reconnue et 
attendue chaque année au mois de septembre. elle 
permet aux Cassidens d’échanger, de découvrir ou 
redécouvrir la diversité et la vitalité du tissu associatif.
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PRéseNtAtION et ORIGINe De vOtRe PROjet 
«CAssIs beLLO CAssIs».
Et oui, Cassis possède son hymne sur un texte en 
provençal de Valère Bernard qui nous vante les 
beautés du site et le plaisir d’y vivre. Jusque-là, 
l’habitude avait été prise de chanter ce texte sur un 
air du folklore napolitain « Santa Lucia ». Il était en 
effet d’usage au XIX° siècle d’emprunter des airs à la 
mode pour les adapter à des textes différents. 
Cassis et ce joli texte méritait bien d’avoir une musique 
originale, unique et crée pour la circonstance. C’est 
dans ce désir d’offrir le meilleur à notre jolie cité 
que Pierre Touati (professeur de guitare à l’école 
de musique) a composé un tout nouvel air pour 
accompagner «Cassis, bello Cassis».
Durant l’année scolaire 2017-2018, l’Acorale (groupe 
d’enfant de 6 à 11 ans) a appris et interprété cet hymne 
avec un grand bonheur. C'est sous leur impulsion, 
nous nourrissant de leur enthousiasme, que nous 
avons conçu le projet d'apprendre l'hymne à un plus 
grand nombre d'enfants de Cassis. 

UN NOUVEL HYMNE POUR CASSIS: 
«CASSIS BELLO CASSIS»
Fiers de leur culture et attachés à leurs racines Nathalie 
Rigaud, professeur de chant, Pierre Touati, professeur 
de guitare et Laura Filosa, danseuse ont souhaité créer 
un hymne qui rende hommage à Cassis. 
Quand le chant, la musique et la danse s’unissent pour 
l’amour de notre village…. la municipalité, touchée par 
ce projet, dit oui !

COMMeNt vA se CONCRétIseR Ce PROjet 
féDéRAteuR?
D'abord nous allons apprendre l'hymne aux enfants 
scolarisés à Cassis.
Mais comme ce serait dommage de ne pas avoir 
de souvenir d'une si belle expérience, nous allons 
également les enregistrer.
Ensuite nous avons fait un beau spectacle sur le port 
de Cassis le 21 décembre avec les enfants (et les plus 
grands...) . Si cela est possible, nous aimerions organiser 
d'autres rencontres au printemps.
Mais ce n'est pas tout! Comme nous avons déjà produit 
deux clips, nous voulons recommencer en mettant en 
scène notre aventure et bien sûr notre magnifique village. 

C’est une chanson en provençal 
qui est très belle" - Hélène
"Jadore Cassis et ça parle de Cassis, de son 
histoire" - stella
"J’aime beaucoup la musique et les paroles 
en provençal" - Julia
"Cette chanson elle est belle et c’est un joli 
hymne pour Cassis" - thaïs

Cassis bello Cassis vu par 
les enfants du village
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bernard fritz
Président du tournoi

Grâce à la diversité de son cadre naturel, Cassis est un lieu privilégié pour l’accueil des compétitions 
sportives de renom. Après le Marseille-Cassis, le triathlon sardines titus… nous sommes heureux 
de recevoir un des plus importants tournois de tennis de la région, le Cassis Open Provence. 
bernard fritz, Président du tournoi, nous explique pourquoi il a choisi Cassis. 

1ère édition cassis open provence

Ville de Cassis

POuRQuOI Avez-vOus ChOIsI CAssIs POuR vOtRe 
tOuRNOI ?
Nous cherchions une ville dans la région pour 
prendre la suite du tournoi ATP de Saint Rémy 
de Provence. Nous avons rapidement pensé à 
Cassis qui correspondait parfaitement à nos 
critères : Beauté de la ville, attractivité touristique, 
renommée mondiale, engouement du public…. 
Nous avons été très heureux que Danielle MILON 
nous fasse tout de suite confiance sur ce projet qui 
est devenu rapidement une réalité.

QueLs ONt été Les IMPRessIONs et Les ResseNtIs 
De LA PARt Des jOueuRs, ARbItRes et AutRes 
INteRveNANts, D’AvOIR PARtICIPé à Ce tOuRNOI 
DANs Ce CADRe exCePtIONNeL, eN PLeINe NAtuRe, 
Que sONt Les GORGuettes ? 
C’est toujours compliqué d’organiser ce type 
d’événement pour la  première fois, mais les 
installations du club dans ce cadre magnifique 
étaient parfaitement adaptées pour recevoir le 
tournoi. Quant aux joueurs qui ne connaissaient  
pas Cassis, ils ont été enchantés et je peux vous dire 
que le bouche à oreille entre eux va nous amener 
encore plus de bons joueurs en 2019.

Cette MANIfestAtION seRA-t-eLLe PéReNNIsée ? et 
POuRQuOI ? 
A partir du moment où le financement du tournoi 
est obtenu, et les partenaires très satisfaits, cet 
événement est parti pour durer de nombreuses 
années à Cassis! Un grand merci à la Ville, au 
Département, à la Région et à tous les partenaires 
privés qui nous ont fait confiance.

interview
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Président du tournoi
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yannick tigana,
Président du Cassis football Club
nous en dit plus.

Ville de Cassis

Le football à Cassis a toujours tenu une place importante dans le milieu associatif. 
Aussi, lorsque le projet du Cassis football Club a été présenté à Danielle Milon, un projet dynamique, dans le 
respect des valeurs du sport pour nos petits Cassidens, Madame le Maire a tout de suite soutenu ce nouveau 
club. 

du nouveau coté football

uN NOuveAu CLub De fOOt POuR Les jeuNes 
jOueuRs à CAssIs. POuRQuOI LA MuNICIPALIté 
vOus A-t-eLLe suIvIe DANs Ce PROjet ?
La vocation du Cassis Football Club est d’accueillir 
tous les petits cassidens qui souhaitent pratiquer le 
football pour l’amour du sport, de les mettre dans 
les meilleures conditions pour qu’ils puissent évoluer 
avec un encadrement professionnel tout en gardant 
l’état d’esprit d’un club amateur. Un club à taille 
humaine, familial, qui enseigne aux enfants les vrais 
valeurs du sport : respect - travail – convivialité.  
Je pense que c’est pour ces raisons que Madame le 
Maire a appuyé ce projet, et le soutient maintenant 
en accordant au club une subvention et la mise à 
disposition des installations municipales.

Cette année ce sont déjà 85 enfants qui sont inscrits 
dans les différentes formations proposées :
. le babyfoot pour les 3/4 ans ; 
. le club : pour les enfants jusqu’à 12 ans avec un 
entrainement 1 à 2 fois/semaine ;
. l’académie : pour les enfants entre 10 et 12 ans qui 
souhaitent pratiquer le football de façon un peu plus 
intensive avec des entrainements tous les jours. Et 
comme la réussite scolaire reste une priorité, ces 
enfants bénéficient d’un soutien sur place un jour 
par semaine pour le moment, avec l’association 
cassidaine « Coup de pouce ».
Ces formations sont encadrées par des entraineurs 
de haut niveau qui forment également les jeunes 
éducateurs qui les secondent.

rencontre avec...
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QueLs sONt vOs ObjeCtIfs POuR Cette ANNée et 
Les ANNées à veNIR ?
Continuer à structurer le club.
Pour le moment nous nous concentrons sur les 
catégories de U6 à U13. Nous espérons pouvoir 
monter une équipe U15 dès l’an prochain, mais 
nous souhaitons avant tout continuer à proposer un 
encadrement de qualité.
Et pour les plus grands de l’académie et du club qui 
souhaitent continuer le football, nous aimerions 
pouvoir jouer un rôle de tremplin et travailler en 
relation avec des clubs formateurs.
Autre objectif, pourquoi pas un groupe loisirs-vétérans !

Mais surtout et pour notre plus grand plaisir : 
continuer de voir le sourire sur le visage des enfants !
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Depuis dix ans maintenant la municipalité œuvre à l’amélioration constante de la qualité du service pour nos 
tout petits.
Ils disposent depuis trois ans d’un espace remarquable qui les accueille chaque jour au sein d’un ilot naturel 
au cœur du village.
Mais si les locaux sont très importants, la qualité de l’accueil reste fondamentale et l’équipe qui gère la crèche 
sous la responsabilité de la directrice, Dominique vila, ne cesse de faire évoluer le projet de l’établissement 
et son projet pédagogique.
Madame le Maire a proposé à l’équipe, à l’ouverture de cette belle structure, de réfléchir à la construction 
d’un projet de crèche musicale.
Avec le soutien actif de l’adjointe à la petite enfance et à l’éducation qui a présenté à l’équipe une troupe 
spécialisée dans l’éducation à la musique dès le plus jeune âge, un travail conséquent se poursuit depuis. La 
troupe assure des interventions régulières auprès des enfants, mais aussi des réunions de formation et de 
travail avec le personnel sur les activités pédagogiques proposées aux enfants tout au long de l’année.
enfants, parents et personnel, tous participent collectivement avec bonheur au projet qui s’étoffe de semaine 
en semaine.
et Cassis dispose maintenant concrètement d’une crèche musicale !

la respelido : un lieu de vie pour nos enfants

Ville de Cassis

LA MAIsON De L’eNfANCe «LA ResPeLIDO» A OuveRt 
ses PORtes eN OCtObRe 2015, Que PeNsez-vOus 
Des INstALLAtIONs AMéNAGées POuR NOs tOut-
PetIts ? 
Mme beNOÎt : Nous avons de la chance d’avoir, pour nos 
enfants, une crèche aussi bien équipée et bien située.
Pour chaque section, ils bénéficient d’une salle de 
vie, d’un, voire deux dortoirs séparés, d’une cour 
intérieure et d’une cour extérieure couverte et pour 
les plus grands, d’une salle pour manger, d’une salle 
pour les activités telles que la peinture, la musique, la 
lecture... Le tout situé sur un terrain leur permettant 
d’avoir accès au jardin et au potager. 

Mme tRAMONI  : L’infrastructure de «  La Respelido  » 
est superbe, moderne et bien adaptée aux enfants et 
aux parents.
D’abord, sa situation géographique et les places de 
parkings dont elle dispose sont très pratiques.
Les locaux sont neufs et très bien entretenus.
Le fait qu’il y ait quatre sections est vraiment très 
intéressant, car chaque section est bien adaptée à 
l’âge des enfants et à leur évolution. 
Les dortoirs aussi correspondent parfaitement à l’âge 
et aux besoins de nos tout petits, avec des extérieurs 
et jeux, encore une fois, parfaitement adaptés, avec en 
prime la possibilité, en fonction de l’âge des enfants et 
de la météo évidemment, de les faire jouer dans le jardin 
en plein air ce qui n’est pas forcément le cas ailleurs.
Enfin, la présence de salle atelier est évidemment 
très appréciée par nos enfants et leur créativité peut 
s’exprimer au maximum.

Nous avoNs iNterviewé quelques pareNts!
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COMMeNt QuALIfIeRez-vOus L’ACtION De LA MuNICIPALIté CONCeRNANt L’éPANOuIsseMeNt, Le bIeN-
êtRe et LA sANté De NOs eNfANts ?  
Mme beNOÎt : Concernant le projet de crèche musicale, ayant un enfant qui adore la musique, je trouve forcément 
ce projet très très bien et surtout très enrichissant pour les enfants de cet âge-là.  Vis à vis des repas, les menus 
changent tous les jours, avec une assez large diversité de fruits et de légumes. Du coup, je vous avoue que je m’en 
inspire des fois pour lui préparer ses repas à la maison!
De plus, la relation qu’ils entretiennent avec le personnel de la crèche est très importante car il apprennent 
énormément à cet âge-là tout en jouant et en voyant, de temps en temps, arriver de nouveaux accompagnants 
qui viennent en formation apprendre au sein de la crèche et du coup enrichissent leurs connaissances. 
Les plus de cette crèche, pour moi personnellement, sont ses horaires assez flexibles, car travaillant dans la 
restauration, comme beaucoup de personnes ayant leurs enfants à la crèche, je peux par exemple récupérer ma fille 
à 14h30 après le service de midi ce qui me permet de profiter d’elle l’après-midi avant de retourner au travail le soir.
Mme tRAMONI : L’action de la municipalité pour la crèche est vraiment remarquable. 
Le projet de crèche musicale est super ma fille adore et j’apprécie beaucoup l’idée.
J’ai une petite fille bonne mangeuse et très gourmande et le moins que l’on puisse dire c’est que les repas de la 
crèche la comblent de plaisir à chaque repas du midi mais aussi au goûter.
Quant au personnel et chaque personne de l’équipe tout statut confondu, il n’y a rien à redire toujours 
sympathique, souriant et très disponible aussi bien pour nos enfants que pour nous parents.
En conclusion, je peux affirmer que je suis en totale confiance lorsque je laisse ma fille chaque matin à «  La 
Respelido » et je dois même avouer qu’elle a parfois du mal à en partir le soir après une journée bien remplie.
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Patrick MAssON, 
Responsable de la restauration 
à la SOGERES,
nous en dit un peu plus.

La Municipalité a inauguré en septembre dernier 
le tout nouveau restaurant scolaire de l’école 
Leriche-Mistral.
L’occasion de changer la formule… 

u n  n o u v e a u
r e s t a u r a n t  s c o l a i r e

DePuIs 10 ANs, LA MuNICIPALIté est tRès 
sOuCIeuse De LA QuALIté Des RePAs seRvIs à 
NOs eNfANts et De LA QuALIté Du teMPs De 
RestAuRAtION. 
DePuIs LA RéfeCtION De LA CuIsINe et De L’esPACe 
RestAuRAtION, DIRIez-vOus Que Cette QuALIté 
s’est ACCRue ?
Il y a d’abord le côté visible pour les enfants, qui profitent 
d’un restaurant entièrement rénové : de belles couleurs au 
sol, aux murs, une salle plus lumineuse, un mobilier neuf, 
une insonorisation améliorée. C’est incroyable comme 
les enfants sont devenus plus détendus dans ce nouvel 
environnement qui contribue à la pause méridienne. 
Le service a également évolué pour rendre l’enfant acteur 
du temps du repas. Ceci rend mon équipe plus proche des 
enfants, elle prend le temps d’échanger avec eux.
Mais il y a aussi, les coulisses où tout se prépare. Mon 
équipe peut pleinement se focaliser sur la qualité du 
repas. Les espaces de stockage et de préparation ont 
été optimisés pour travailler des produits bruts. Un gros 
effort a été réalisé dans le choix des équipements, pour 
garder dans les préparations et les cuissons, la saveur 
des denrées.

Toutes nos soupes, vinaigrettes et plats sont « Maison ». 
Nous avons augmenté la part de légumes frais préparés 
sur place. Les purées sont également réalisées à partir 
de pommes de terre fraîches. 
Les viandes sont fraiches, assaisonnées et cuites sur 
place. Les pâtisseries sont au maximum réalisées 
« Maison » pour mieux maitriser la quantité de sucre et 
de matière grasse.
Autre impact positif, le regroupement du restaurant 
«maternelle» au sein du restaurant « élémentaire ». 
L’équipe des Atsem, dédiée aux élèves de la  maternelle, 
se trouvait auparavant au 1er étage et distante de la 
cuisine et du reste de l’équipe. Cela était compliqué 
autant pour la cuisine que pour le service. Depuis la 
rentrée, je constate que les équipes se sont rapprochées, 
favorisant la qualité du service au profit des enfants. Les 
conditions de travail du personnel de la maternelle ont 
été améliorées avec l’installation de tables surélevées. 
Le personnel peut parler aux enfants à leur hauteur, 
et leur couper la viande par exemple, sans se casser le 
dos. C’est une innovation que notre service Ingénierie a 
proposé à la ville de Cassis.



LA MuNICIPALIté est tRès AttAChée à 
L’utILIsAtION De PRODuIts ResPONsAbLes, 
POuvez-vOus NOus PARLeR De vOtRe eNGAGeMeNt 
eN MAtIèRe De CIRCuIts COuRts POuR Les fRuIts 
et LéGuMes COuPLés Le PLus POssIbLe AveC De 
L’AGRICuLtuRe bIO ?  
Depuis le démarrage du nouveau contrat, nous avons 
immédiatement appliqué les exigences du cahier des 
charges. La viande fraîche est « Label Rouge » pour : 
le poulet, la dinde, le porc, le jambon et le veau. Les 
services de bœuf sont en « Label Charolais ». Nous 
servons également plus de 50% de poissons en « Label 
MSC » (poisson sauvage durable certifié) et 50% du 
riz servis est du « Riz de Camargue IGP ». Nous allons 
maintenant faire progresser la part des produits bio 
servis : pain, laitage, œufs… pour atteindre les 40% du 
menu en produits responsables.
 L’an dernier et ces derniers mois, nous avons été très 
focalisés sur le démarrage du contrat, la préparation 
et le déroulement du chantier. Nous prospectons 
pour travailler avec des producteurs locaux en bio ou 
en agriculture raisonnée. Afin d’enrichir l’offre de nos 
actuels fournisseurs situés déjà dans les bouches du 
Rhône et les départements voisins.
Avec mon équipe, nous nous sommes appropriés les 
nouveaux locaux et les équipements. L’équipe a été 
réorganisée pour traiter de plus en plus de légumes frais 
et préparer de nouvelles recettes afin de faire découvrir 
aux enfants de nouvelles saveurs. L’équipe prend 
plaisir à travailler auprès des enfants et les enfants le 
ressentent bien. 

 uN Des PRINCIPAux ObjeCtIfs De LA MuNICIPALIté 
est D’APPReNDRe Aux eNfANts à MANGeR sANs 
GAsPILLeR. QueLs sONt Les MOyeNs MIs eN PLACe 
PAR LA sOGeRes POuR ObteNIR uNe CANtINe zéRO 
DéChet ?
A notre époque nous ne pouvons plus gaspiller. L’idée 
que nous avons proposée et qui est mise en place, 
c’est de diminuer le gaspillage à toutes les étapes du 
processus, des achats au service. Tout en favorisant la 
découverte des produits et des recettes par les enfants 
et de les accompagner dans leur autonomie. 
En début d’année, on a passé « un contrat avec l’enfant »: 
il peut choisir lui-même la quantité qu’il veut manger. 
En contrepartie il s’engage à gouter à tout ce qui lui 
est proposé et à finir son assiette. Quitte à revenir se 
resservir si, au cours du repas, il décide qu’il a encore 
faim.

Concrètement le parcours de l’enfant est le suivant : 
quand ils arrivent au restaurant les enfants composent 
leurs assiettes avec les entrées qui leurs sont proposées. 
Puis, ils se servent d’un laitage et d’un dessert parmi 
le choix en libre-service. Ensuite, l’enfant s’installe à 
table et s’il a aimé l’entrée et s’il le souhaite, il peut se 
resservir. Sinon il se lève et va au buffet chaud où Patrice 
- Chef cuisinier, lui sert le plat chaud et la garniture selon 
sa faim. Il peut également revenir pour se faire resservir 
en garniture. Mais rassurez-vous, le personnel éducatif 
veille au abus dans un sens ou dans l’autre. Les agents 
connaissent bien les enfants et font le lien avec les 
parents si besoin.
Un tri des déchets est aussi réalisé à la dépose des 
plateaux pour les sensibiliser au tri sélectif. Cela va 
nous permettre de suivre l’évolution du gaspillage et 
de faciliter le recyclage des déchets compostables. Des 
composteurs prochainement installés dans le jardin de 
l’école fourniront le substrat nécessaire aux plantations. 
D’autres projets culinaires sont prévus par la suite avec 
le jardin des enfants.
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en restauration, rien n’est 
acquis, chaque repas est un challenge 
pour apporter aux enfants une 
connaissance culinaire.
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du côté de nos séniors...

Nous avons demandé à des seniors cassidains, 
pratiquant des activités ou utilisant des 
services du CCAS, de nous faire part de leur 
ressenti.  
DePuIs PLusIeuRs ANNées, Les INItIAtIves De 
LA MuNICIPALIté à DestINAtION Des seNIORs 
se DéveLOPPeNt. Que PeNsez-vOus Des 
NOMbReuses ACtIvItés PROPOsées? LesQueLLes 
PRAtIQuez-vOus ? POuRQuOI ?

Parce que Cassis est et doit rester vecteur de rencontres, de vie sociale, de bien être, de proximité 
administrative, médicale, commerciale, un lieu de vie agréable et fonctionnel, la Municipalité met en 
œuvre et développe ses actions en faveur des administrés du bel âge.
«L’Adraïado» une navette permettant un transport à la demande intra-muros simple et adapté. La livraison 
de repas à domicile en liaison chaude. La téléassistance permettant une surveillance à domicile 24h/24h. 
« La Recampado » un lieu de rencontre pour déjeuner ou partager un moment convivial l’après-midi. Les 
cours de gymnastique. La commission « bien vieillir à Cassis » composée d’élus et de bénévoles offrant 
une écoute active afin de répondre aux besoins, de maintenir un lien social et de lutter contre l’isolement 
des séniors. et, tout au long de l’année, l’organisation de rencontres festives dans le cadre de diverses 
animations à thèmes.

Pour notre part, nous participons deux fois par semaine aux cours de gymnastique 
senior, avec un excellent professeur qui nous fait de très bon cours adaptés à 

notre âge. Il nous semble important d'avoir des activités physiques afin de rester 
autonomes le plus longtemps possible. Les cours ont lieu

dans un climat très convivial, très bon pour le moral.
Nous déjeunons quelquefois au foyer des anciens, cela permet de consommer des 
plats que nous ne cuisinerions pas pour seulement deux personnes (choucroute, 

paella,...). Ce foyer est particulièrement important pour les personnes seules, cela 
leur permet de prendre les repas en bonne compagnie.

“
“

M. et Mme LuttON

Les animations sont de qualité. Je pense notamment au thé 
dansant, au repas au Yachting  club…

et la participation financière plus que raisonnable ! 

“ “

Annick RObIN

Je déjeune tous les jours au restaurant du CCAS « La Recampado ».  La cuisine est 
de qualité, les menus très diversifiés… et le coût du repas est très abordable !
D’autre part, j’apprécie, la navette mise à disposition par le CCAS pour me rendre 

à « La Recampado ». C’est vraiment appréciable de permettre aux personnes, 
âgées ou handicapées

 qui ne peuvent plus conduire, de se déplacer. 

“

“

Louis GuéRIN
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COLette DAubeLCOuR, vOus êtes MeMbRe De LA 
COMMIssION Du CCAs «bIeN vIeILLIR à CAssIs». 
QueLLes sONt vOs PRINCIPALes MIssIONs ?
Les membres de la commission, bénévoles, 
conseillers municipaux et adjoint au CCAS, 
s’efforcent d’apporter leur aide aux personnes 
isolées, souffrantes, sans moral parfois et 
souffrant de solitude et d’isolement surtout. 
Nous organisons des permanences téléphoniques 
hebdomadaires pour connaître les besoins 
particuliers de la personne, ses attentes, ses désirs,… 
Ainsi, nous lui proposons les solutions existantes 
comme les repas à domicile, les déplacements 
avec l’Adraïdo, les repas à «La Recampado». 
Nous transmettons aux agents concernés du CCAS 
les infos pour résoudre les problèmes rencontrés.
Pour cela, la commission se réunit une fois 
par mois en mairie pour échanger sur les 
situations rencontrées aux cours des entretiens 
téléphoniques réguliers.
Cela permet d’alerter l’assistante sociale et parfois 
de déclencher une visite à domicile.
Nous rencontrons beaucoup d’avis favorable à 
nos entretiens téléphoniques. 

Nous avons mis en place, également, un fichier 
recensant les personnes âgées à partir de 60 ans 
sur leur demande expresse ou par questionnaire 
pour le plan canicule. 
A propos du plan canicule, un effort d’appel est mis 
en place en période estivale. Cette année, selon la 
disponibilité des membres, une permanence a été 
assurée chaque jour durant les mois de juillet et 
août.  

Commission "Bien vieillir à Cassis" : 
ses membres s’efforcent d’apporter 

leur aide aux personnes isolées, 
souffrantes, sans moral parfois et 

souffrant de solitude et d’isolement 
surtout. 
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eNtRAÎNeMeNt tIR

POLICE MUNICIPALE,
DES AgENTS PLUS éQUIPéS ET MIEUx fORMéS

e N  Q u O I  C A s s I s  e s t- I L 
PRéCuRseuR eN teRMe D’OutIL 
POuR Le POLICIeR MuNICIPAL ? 
La société évolue ! Dans la lutte contre 
les incivilités, contre les atteintes à la 
sécurité publique et contre les actes 
terroristes, les policiers doivent faire 
face à une agressivité croissante et à 
des individus déterminés. 

Dominique fALIbeRt
Agent et formateur de la Police Municipale
revient sur les outils dont dispose la Police municipale 
de Cassis.

Cassis, qui reste un cadre privilégié, 
est cependant confrontée à des 
situations mettant en danger la 
sécurité des citoyens et parfois même 
des agents de la police municipale.
Face à ce constat, et afin de garantir 
la quiétude de la population, la 
municipalité n’a pas hésité à doter 
la police municipale de ce qui se fait 
de mieux avec ce que la loi autorise 
actuellement, un panel d’outils 
performant et adapté, pour répondre 
au mieux à toutes les situations.

La ville de Cassis fait 
partie des 14 communes 

en PACA, qui comptent un 
agent formateur parmi ses 

effectifs.

Afin de protéger la qualité de vie des Cassidens, la 
municipalité modernise et développe les dispositifs 
de sécurité : 89 caméras, un centre de supervision 
actif 24h/24 et 7 j/7, une brigade nautique, une 
brigade moto, 22 policiers municipaux et 5 AsvP, 9 
opérateurs de vidéoprotection et 2 AsvP police de 
la propreté.
et pour compléter ce dispositif, elle équipe ses 
effectifs de nouveaux outils.

MANIeMeNt Des ARMes
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La ville de Cassis à la chance de compter également 
un autre agent formateur mais pour les armes de 
poing. Il est un des premiers formateurs référent en 
matière de radicalisation.
Deux formateurs, c’est la convergence de différentes 
techniques d’intervention pour une meilleure 
gestion des situations critiques. Un réel avantage 
pour la commune ! 

eN QuOI Les POLICIeRs MuNICIPAux De CAssIs 
sONt-ILs MIeux fORMés Que Les AutRes ?
L’an dernier, une loi a été mise en place, 
obligeant tout agent détenteur d’un 
port d’arme pour le tonfa et la matraque 
télescopique, à suivre une formation, car qui 
dit armes, dit obligation de former les policiers 
municipaux au maniement de celles-ci, avec 
des formations préalables à l'armement et des 
formations d'entraînement. 
Le policier doit connaître l'équipement 
(tonfas, matraques télescopiques, armes à 
feu...), dont il peut disposer et dans quelles 
circonstances ou conditions, il a le droit de 
s'en servir.
Un membre de la police municipale de Cassis a 
été sélectionné pour participer à la 1ère session 
de formation en France et ainsi permettre à la 
ville de faire partie des 14 communes en PACA, 
qui comptent un agent formateur parmi ses 
effectifs. 
Concrètement pour Cassis, un agent 
formateur c’est :
•	 une meilleure formation des agents car ils 

s’entrainent régulièrement (bien plus que 
les 2 séances annuelles obligatoires).

•	 une économie importante car la formation 
et l’évaluation des agents représente un 
coût élevé pour les collectivités, et à Cassis, 
c’est le moniteur sur place qui la réalise en 
interne.

Ville de Cassis
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point sur le dispositif 
mis en place à cassis 
avec le ...
Lieutenant emile heRjAveCz, 
Chef du Centre d’Incendie
et de Secours de Cassis

EN MATIèRE DE gESTION DES RISQUES, CASSIS PREND LES DEVANTS
Les communes se doivent de mettre en place une politique de contrôle et gestion des risques en cas 
d’évènements majeurs. 

COMMeNt exPLIQueR Le PPRIf Aux ADMINIstRés 
QuAND ON est POMPIeR ?
Le PPRIF (Plan de Prévention des Risques d’Incendies 
de Forêts) de la commune de Cassis validé par un 
arrêté préfectoral le 17 juillet 2018 a pour but de 
prendre en compte le risque feux de forêts dans 
le développement urbain de la commune et ainsi 
préserver et améliorer la protection des biens et des 
personnes. 
En fonction des risques, un zonage a été défini par des 
codes couleurs.
Des zones rouges «zone R» et trois zones bleues «B1, 
B2, B3».
Il permet de règlementer les constructions, ouvrages, 
travaux, aménagements ou exploitations afin de 
garantir une meilleure sécurité. 
Il détermine également les distances à respecter pour 
les OLD (Obligations Légales de Débroussaillement), 
pouvant aller de 50 à 100 mètres.
Il récense et prend en compte les 3 piliers de la défense 
contre les incendies de forêts, le débroussaillement, 
les accès et l’eau. 
Avant tous projets de construction, d’agrandissement 
ou d’aménagement vous devez impérativement vous 
rapprocher du service urbanisme de la ville de Cassis.
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Les évènements récents qu’ils soient 
climatiques ou humains, font ressortir 
que nul n’est à l’abri  d’un évènement 
majeur sur sa commune.
A ce jour des dispositifs préventifs 
ont été mis en place par la ville de 
Cassis et les sapeurs-pompiers afin de 
pouvoir palier à toutes les situations : 
* Plan communal de sauvegarde.
* Plans etARe (etAblissement 

Repertorié) ou sIMPL (pour les 
établissements à risques).

* Plan ODOMA (pour les attentats).
* Plan rouge (si nombreuses 

victimes).
* D i f f é r e n t s  p l a n s  O R s e C 

(Organisation de la Réponse de 
securité Civile).

Création également d’une Réserve 
Communale de Sécurité Civile.
Ces dispositifs ont pu être testés 
aussi bien en situations réelles qu’en 
manœuvres. 
Lors de l’incendie du 5 septembre 
2016 le PCS (Plan Communal de 
Sauvegarde) a été déclenché et 
positionné dans les locaux de la RCSC 
(Réserve Communale de Sécurité 
Civile) face au centre de secours. 
Cet évènement a permis de tester 
l’efficacité du travail interservices 
(mairie, pompiers et RCSC).

2019

QueLs sONt Les DIsPOsItIfs MIs 
eN PLACe Ces DeRNIèRes ANNées 
eNtRe LA CAseRNe Des POMPIeRs 
De CAssIs et LA COMMuNe AfIN 
De COORDONNeR Le PeRsONNeL 
et De MObILIseR Les MOyeNs 
De Lutte eN CAs D’évèNeMeNts 
MAjeuRs? POLMAR 2018

Le 4 octobre 2018, un exercice 
grandeur nature «PLAN POLMAR 
TERRE» a eu lieu sur Cassis. 
L’objectif était de protéger le port 
et la plage de la Grande Mer d’une 
pollution de grande ampleur.
Cet évènement a nécessité la 
mobilisation de 150 personnes 
(mairie, pompiers, RCSC, DDTM, 
personnel des ports, parc national 
de calanques…).
Au quotidien, nous savons pouvoir 
compter sur le personnel de la 
RCSC, dont la mission est de venir 
en aide aux sapeurs-pompiers. 
L’objectif étant de les employer 
dans des missions simples et non 
périlleuses afin de permettre 
aux sapeurs-pompiers de se 
consacrer aux missions complexes, 
dangereuses ou urgentes. 

45Ville de Cassis
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vous aurez certainement remarqué tous les travaux 
d'embellissement et d'amélioration qui ont été 
effectués au sein de notre ville et  nous espérons 
sincèrement que ceux-ci ont répondu à vos attentes. 
L’engagement de l’équipe municipale: parfaire 
encore et encore notre formidable qualité de vie ! 
en 2019, priorité à votre sécurité avec le chantier du 
trottoir du bagnol et, comme promis, la réfection du 
parking de la gare sNCf.

en vue pour 2019

La sécurité des piétons est une priorité !
Pour faire suite au passage en encorbellement de la 
route Pierre Imbert, et comme promis aux Cassidens 
pour la sécurité des riverains et des usagers de cette 
voie très fréquentée, nous allons créer un trottoir 
devant le domaine du Bagnol. 
Pour cela, grâce à l'accord de la famille Genovesi que 
nous remercions,  la Métropole AMP va reculer le portail 
et le mur en pierre de taille du domaine à l’aide de vérins 
et de rails de 1,70 m par rapport à la chaussée existante. 
Le trottoir aura une largeur d’1,20m et les piétons 
seront protégés de la route par un muret de sécurité. 
Les travaux pour réaliser cet aménagement ont débuté 
en janvier pour une durée de 4 mois. 
En 2018, pour les mêmes raisons de sécurité, un 
trottoir a également été créé en haut de l’avenue de 
Revestel (après le parking de la Madie) et élargi dans 
sa partie jusqu’au rond-point de la source.

un trottoir le long
du domaine du bagnol 

un nouveau parking à la gare
Après une longue attente due à un désaccord entre la 
SNCF et le RFF (Réseau Ferré de France),  le parking de 
la gare de Cassis va enfin être rénové !
Il sera constitué d’un terrain SNCF non aménagé sur 
lequel étaient implantés une halle en ruine et un 
bâtiment désaffecté.
La Métropole Aix-Marseille-Provence a décidé de 
réaliser un véritable aménagement du parking de 90 
places, ainsi qu’une requalification du parvis de la 
gare et de l’arrêt de bus. 
Les deux bâtiments ont donc été démolis cet été 
par la SNCF avec une prise en charge financière 
d’Aix-Marseille-Provence Métropole (56 000 € HT), 
préalablement aux travaux de voirie qui auront lieu en 
2019 pour un montant de 500 000 € HT. 
Pour agrandir le parking à 115 places, ce qui suppose 
de retirer des voies, nous sommes renvoyés en 2020.

travaux



xavier naud,
Éducateur sportif de la ville de Cassis
Responsable de l’Espace Jeunes
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CommEnt a été initié lE ProjEt du sKatEParK ?
Le projet a été initié il y a un peu plus de 2 ans. L’ancien 
skatepark avait près de 20 ans, il était devenu désuet, 
dangereux et inadapté aux besoins des skateurs 
d’aujourd’hui. 
Au lancement du projet, avec les adolescents de 
l’espace jeune, on a contacté un brevet d’Etat de Skate 
Board, pour prendre des cours de skate. On a fait le tour 
des skateparks de la région. Nous sommes également 
allés pratiquer sur les skateparks des villes et villages 
de la région qui nous semblaient intéressants pour 
Cassis. On a pris des photos, on a testé les modules, 
les revêtements.
Nous avons transmis tout ce matériel au Conseil 
Municipal des jeunes avec qui nous avons monté un 
dossier. Celui-ci a été présenté en réunion plénière 
à Madame le Maire, à l’ensemble du CMJC  et aux 
services techniques de la ville. 
Il faut savoir qu’il y a 2 styles de skateparks : les «prêts 
à poser» vissés, et ceux en infrastructure béton. La 
différence de prix est énorme… Au niveau sécurité, la 
différence est énorme elle aussi !
Comme à son habitude, Madame le Maire nous a 
demandé de prendre le temps nécessaire pour réaliser 
un ouvrage de qualité. Ce qui est important dans un 
skatepark, c’est l’architecture et le revêtement, la 
qualité de la pose du béton. C’est très technique. Pour 
cela, la municipalité a engagé un bureau d’études.
On a contacté des Cassidens, des jeunes, notre 
professeur de skate, et on a fait un premier dessin 
sur plan avec les modules  qu’on voulait : le Conseil 
municipal des jeunes a été le moteur d’un travail 

collectif, de concertation, avec les services municipaux 
et les professionnels. 
C’est un investissement important pour la ville et on 
ne voulait pas se tromper.  Madame le maire s’est 
engagée pour aller au bout de ce projet. De la première 
esquisse au plan final le travail a été réalisé par ceux qui 
ont les connaissances techniques, par les utilisateurs, 
les jeunes, et ça c’est vraiment bien ! 
 
CommEnt sEra CE nouvEau sKatEParK ?
On a préservé la nature environnante et c’était la 
la première exigence du Maire. De ce fait, l’ouvrage 
s’intègre totalement dans ce lieu naturel en respectant 
les arbres existants ; du coup, notre skatepark a une 
forme tout à fait particulière!
On a doublé la surface de l’actuel, 1060 m2  au lieu des 
500 existants…
Il sera très ludique, avec différents modules : Une aire 
de «street»  et un bowl. On a aussi demandé une « vague 
» qui rappelle un peu le surf, les sports de glisse marins. 
Il y aura des parties adaptées au niveau de chacun. Le 
skatepark de Cassis pourra accueillir tous les enfants, et 
les plus grands, quel que soit leur niveau.
On compte bien également avoir un prof de Skate Board 
à Cassis, qui donnera des cours sur place. Ça fera une 
activité, un sport supplémentaire dans notre village.

Un nouveau skatepark
au printemps

Les travaux du nouveau skatePark ont débuté en 
janvier 2019. Avec la réhabilitation du sentier éducatif 
du Mussuguet, également au programme du Conseil 
Municipal des jeunes de Cassis, il viendra compléter 
les activités déjà nombreuses au parc du Mussuguet : 
L’accrobranche, la piscine Cap Provence, sans oublier 
le stade multisport des Gorguettes, inauguré il y a 3 ans.

OuveRtuRe PRévue AveC Les jeuNes : AvRIL 2019

rencontre avec....

Ville de Cassis
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arthur drEyfuss,
Cassiden d’origine,
Secrétaire Général de SFR, implante 
la fibre à Cassis.

La fibre optique est une technologie constituée d’un fil de verre ou de plastique (de l’épaisseur d’un cheveu) 
qui permet la transmission de données numériques. elle permet de profiter de l’usage d’Internet, de la 
télévision ou du téléphone fixe. La fibre permet un échange de données à une vitesse incroyable et supérieure 
aux autres technologies comme l’ADsL.
Dernière technologie adoptée par les fournisseurs d’accès à Internet, la fibre Optique ne nécessite pas de 
ligne téléphonique, contrairement à l’ADsL. D’autre part, à la différence de l’ADsL, les débits permis par la 
fibre ne sont pas affaiblis du fait de l’éloignement du nœud de raccordement. La fibre Optique offre des 
débits jusqu’à 1Gbit/s contre 20 Mbit/s pour l’ADsL.

la fibre optique

sfR A DéCIDé D'IMPLANteR à ses fRAIs LA fIbRe à 
CAssIs et D'OuvRIR eNsuIte L'ACCès à tOus Les 
OPéRAteuRs, POuRQuOI? 
SFR est un partenaire historique des Bouches du Rhône, 
et de la ville de Cassis. 
Madame le Maire a pris ce sujet très tôt en main. La 
vision claire de l’aménagement du numérique de 
Danielle Milon est assez unique, c’est une chance pour 
Cassis. Nous avons, depuis de nombreuses années, 
engagé un dialogue très constructif et nous partageons 
le même objectif, apporter le Très Haut Débit à tous les 
Cassidennes et Cassidens. 
C’est un investissement important pour SFR, qui permet 
de détenir l’infrastructure, de maîtriser le déploiement 
et la qualité du réseau. Nous déployons en effet une fibre 
optique qui servira à tous. Il sera possible de s’abonner 
aux services SFR mais nous accueillerons les offres de 
l’ensemble des opérateurs qui le souhaiteraient.

QuEls sont lEs avantagEs dE la fibrE?
La fibre apporte des débits quasi illimités et répond aux 
nouveaux et futurs usages. Il y a désormais plusieurs 
écrans par foyer. La fibre permet d’accéder, sur tous ces 
écrans et instantanément, à tous les services en ligne. 
Télécharger et regarder un film dans les meilleures 
conditions, jouer en réseau, écouter de la musique, 
échanger des fichiers, tous les membres de la famille 
peuvent en profiter en même temps. La fibre, c’est 
également un facteur de développement pour les 
entreprises. Hôtels, cabinets médicaux, sociétés de 
vidéosurveillance, cyber sécurité, vignobles connectés, 
industrie touristique  ... toutes les entreprises peuvent 
bénéficier de débits exceptionnels, avec les plus 
performantes innovations.

travaux



2019
4 saisons

Ville de Cassis 49

COMMeNt se PAsse L'IMPLANtAtION De LA fIbRe? 
QuAND Les CAssIDeNs POuRRONt-ILs tOus eN 
béNéfICIeR?
Il faut déployer une infrastructure nouvelle, ce sont 
d’abord un peu de travaux dans les rues. Nous avons 
mis en place un nœud de raccordement optique qui 
est connecté à notre réseau national. Ce noeud va 
desservir 15 armoires de rue. nous avons inauguré, 
avec madame la maire, la première, derrière 
la gendarmerie. Ces 15 armoires vont permettre 
d’apporter la fibre vers chaque foyer. Le calendrier 
de déploiement est ambitieux. Plus de 2 000 foyers 
cassidains sont déjà éligibles à la fibre. 3 500 le seront fin 
2019, et l’ensemble des 5 870 logements situés à Cassis 
auront accès à la vitesse et à la performance de la fibre à 
1Gigabit par seconde, d’ici fin 2020.

vous avEz été un élèvE dE l'éColE lEriCHE 
mistral, Puis vous êtEs Parti vivrE à Paris? Ça 
vous fait Quoi dE rEvEnir à Cassis? CommEnt a 
évolué lE villagE dE votrE EnfanCE?
Cassis s’est encore embelli, c’est toujours un lieu 
merveilleux.  Effectivement, revenir à Cassis pour 
inaugurer de la fibre, je ne l’imaginais pas à l’époque 
où j’étais en CM1 dans la classe de Madame Artero ! 
Cassis, ce sont tous mes souvenirs d’enfance, le foot au 
Pignier, le tennis aux Gorguettes, déjeuner en famille au 
Bonaparte. Et, comme l’ont dit si bien à Cassis et vivant 
aujourd’hui à Paris : qui a vu Paris et n’a pas vu Cassis, 
n’a - définitivement - rien vu ! 

Ville de Cassis
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sophie bLIN et Carol-Ann LOveRA, 
2 parisiennes «punchy», devenues Cassidennes il y a presque 10 ans, ont 
monté ÉnERGIE FRuIT, une entreprise de cosmétique naturelle à Cassis ! 
Retour sur l’expérience de ces 2 mamans comblées par leur Petit Paradis !

POuRQuOI AvOIR ChOIsI De vIvRe AveC vOs 
fAMILLes à CAssIs ?
sophie : Cassis nous a toutes les deux séduites pour 
des raisons chacune très personnelle, la réalité je crois 
c’est que Cassis est un lieu qui attire les gens. 
Pour ma part, j’ai eu un énorme coup de cœur à 28 ans 
pour Cassis en me baladant dans le village, je cherchais 
un endroit pour prendre un appart dans le cadre de 
mon premier job de commerciale en PACA.  Cela a duré 
un an, je me baignais tous les matins au Bestouan 
avant de partir au boulot et je suis tombée amoureuse 
de l’endroit.
La vie a fait que j’ai dû remonter à Paris, l’idée de revenir 
ne m’a jamais quittée et je suis revenue m’installer 
définitivement ici il y a 8 ans en famille lorsque j’ai 
eu mes petits jumeaux, j’ai eu envie de leur offrir une 
enfance de rêve !

Carol-ann :  Pareil! Au-delà du fait que Sophie me 
parlait continuellement de Cassis, j’avais de mon 
côté fait mes études dans le sport à Sophia Antipolis 
et l’idée de revenir m’installer dans le sud était une 
priorité pour nous en famille, pour pourvoir concilier 
réussite professionnelle, activités physiques, soleil, 
et mer. Cassis nous est apparu comme l’endroit idéal, 
nous nous sommes baladés dans la région entre 
Aix, Marseille, lorsque nous sommes arrivés pour la 
première fois à Cassis, cela a été comme une évidence, 
la force du Cap Canaille rouge au coucher du soleil, 
Cassis nous est apparu comme un joyau d'où nous 
n’avions plus envie de partir, d’ailleurs nous nous y 
sommes installés !

 ON PARLe beAuCOuP De LA QuALIté De vIe, C’est 
QuOI Le bONheuR à CAssIs seLON vOus ?
sophie : Le bonheur à Cassis, c’est un subtil mélange 
de douceur de vivre, de paysages de carte postale, de 
tradition entre petit village de pêcheur et terres de 
vignerons.
C’est surtout un village paisible avec beaucoup de 
bienveillance et où l’on se sent en sécurité.
Lorsque l’on montre des photos de Cassis, du port et 
des calanques à l’autre bout du monde, les gens nous 
envient d’avoir une telle qualité de vie !
C’est incroyable ce que cet endroit rayonne avec une 
identité très forte, moi personnellement je ne connais 
pas d’endroit qui me convienne mieux, j’ai trouvé mon 
équilibre ici, mais bon je ne suis pas la seule c’est un 
peu notre petit paradis à tous j’imagine !

Carol-ann : Mes deux bonheurs ultimes à Cassis 
sont  de prendre un café sur le port et de jouer au 
Padel Tennis en famille et avec mes amis  !    Il y en a 
pleins d’autres bien évidemment, mais ceux-ci sont 
mes moments à moi, les moments où je fais le plein 
d’Energie où je me ressource. Dans la vie on a besoin 
de calme pour se ressourcer, mais aussi d’intensité 
où l’on se nourrit de la force des éléments, le soleil, 
la mer et un cadre ou l’on peut se défouler sans limite 
sans oublier les moments où l’on peut se retrouver 
entre amis autour d’un verre de vin de Cassis dans des 
endroits inspirants, Cassis c’est tout cela !
 

qualité de vie



sophie : Lorsque l’on est pleinement inspirée par un 
endroit, cela rend créative et cela donne de la force 
pour entreprendre de belles choses et  pour être 
performante dans le business !
Il n’y a pas un rendez-vous business ou l’on ne parle de 
la qualité de vie à Cassis…  
Cassis est une sorte de carrefour entre personnes 
qui viennent de tous horizons avec des parcours de 
vie et des talents uniques, c’est un excellent vivier 
de compétences de personnes qui travaillent parfois 
discrètement mais dans un état d’esprit commun 
souvent et qui ont pleins de projets à réaliser et de 
compétences à partager.  Nous avons commencé 
comme cela, c’est peut-être la formule magique de la 
réussite made in Cassis ! 

Carol-ann :  L’idée de créer notre entreprise nous 
est venue en refaisant le monde autour d’un plateau 
d’oursins et d’une bouteille de vin de Cassis au Café 
Brun, nous avons griffonné nos carnets Moleskines au 
soleil face au Cap Canaille, c’est ce qui nous a inspiré, 
tout est parti de là... il n y a pas de coïncidences, Cassis 
nous a réellement inspirées! 

Nous avons lancé la marque ENERGIE FRUIT de 
produits cosmétiques naturels innovants, nous avons 
également une autre marque MON PETIT PARADIS qui 
est un clin d’œil encore plus explicite à CASSIS et qui 
s’appuie par exemple sur le travail d’un artiste local 
extraordinaire (photographe) Evan De Sousa.
Monter une entreprise de Cosmétiques Bio fabriqués 
en Provence c’est avant tout possible lorsque l’on 
est bien dans ses baskets, bien là où l’on vit et c’est 
aussi bénéficier d’un environnement économique qui 
le permet… Cassis permet tout cela, la proximité de 
grandes villes comme Marseille, Aix ... les accès par 
la route, Marignane à proximité, cela peut paraitre 
anodin mais Cassis est idéalement située pour 
créer son business et concilier vie personnelle et vie 
professionnelle.
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Ville de Cassis 51

Bref, Cassis est une source 
d ’ i n s p i r a t i o n  q u a s i 
inépuisable, il y a encore 
tellement à faire et il y a tout 
ici pour que ça marche !

2 COPINes QuI MONteNt uNe eNtRePRIse De COsMétIQues bIO à CAssIs QuI CARtONNe !  Que vOus 
INsPIRe Le vILLAGe DANs vOtRe tRAvAIL Au QuOtIDIeN ?

Ville de Cassis



en images...

cassis 2018

Fête de la musique

Vendanges étoilées

Marché de Noël

Marché italien Portofino é Cassis

Forum de l'emploi

Fête de la St Jean

Calanques Propres



Calanques Propres

Course Marseille Cassis

Cassis au jardin

Carnaval

Expo grilles de la Mairie

Dirty Dozen Quartet

Feu d'artifice 15 Août

Forum des associations
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PatinoireFête de la St Pierre

Triathlon Sardines Titus

Printemps du livreOrchestre des Jeunes de 
la Méditerranée



Nuits vagabondes
Concert d'Anaïs

Commémoration 100 ans de l'Armistice

10 ans de mandat

Feu d'artifice 14 Juillet

Carnaval

Mairie de Cassis
Place baragnon

13260 CAssIs
04 42 18 36 36

www.cassis.fr

50 ans du Centre culturel
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